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Отмечают ли День защитника Отече-
ства в церквах? Имеет ли праздник 
23 Февраля отношение к церкви? На 
наши вопросы отвечает руководитель 
Союза христиан-военнослужащих 
России Олег Александрович Аскаленок

Продолжение на стр. 4

Оксана Ратушная — ведущая теле-
визионной программы «Дом живых 
историй» на телерадиокомпании 
«Еммануил», мама шестерых детей. 
Сколько через ее сердце прошло 
живых историй людей, и каждая — 
торжество веры во Христе, впрочем, 
как и ее собственная.

Продолжение на стр. 8

Работа на радио — это гораздо боль-
ше, чем просто работа, это неотъем-
лемая часть жизни... Мир звука 
совершенно уникален. Ты не привязан 
к «ящику», ты можешь слушать радио 
где угодно, делая что угодно...

Продолжение на стр. 12

УЧенЬе — СВеТ,
А неУЧенЬе...

ТекСТ Михаила Иванова, 
руководителя отдела «Богословие и катехизация» РС ЕХБ, 
преподавателя Московской богословской семинарии
фоТо Елены Столяровой

 
мы живем в мире, где необходимость 

образования очевидна для всех. но на-
сколько необходимо учиться христианам?

Когда мы говорим о христианском образо-
вании, все не столь однозначно. во-первых, 
ряд текстов священного писания указывают 
на то, что каждый верующий получает не-
обходимые познания от Господа. во-вторых, 
в библии содержится серьезное предупре-
ждение относительно того, что «знание над-
мевает» (1 Кор. 8:1). Иначе говоря, получение 
знаний, образовательный процесс порождает 
гордость. в-третьих, имея слово божие, мы 
вроде бы не видим связи между успешным 
служением и уровнем образования. напри-
мер, апостол павел был образованным чело-
веком, а апостол петр — рыбаком. несмотря 
на то, что необходимость образования в 
христианском мире в целом не ставится под 
сомнение, все-таки стоит кратко остановить-
ся на спорных вопросах. 

без всякого сомнения, христианин по-
лучает необходимые знания через священ-
ное писание. поэтому, чтобы исполнять 

левая искушения. И в случае с образованием 
искушения, с ним связанные, — не повод 
отказываться от обучения. напротив, надо 
учиться, но при этом бодрствовать и вести 
полноценную духовную жизнь. 

духовность и успех в служении, действи-
тельно, напрямую не связаны с образова-
нием. образование само по себе не может 
сделать человека духовным или служите-
лем. однако образование способно сделать 
служение духовного христианина более 
эффективным. образование положительно 
влияет на мышление, вооружает необходи-
мыми знаниями и навыками. поэтому, хотя 
образование духовности и не добавит, но 
помочь по-настоящему духовному человеку 
реализовать себя в служении, безусловно, 
может. 

наконец, стоит обратить внимание на 
то, что согласно новому Завету служитель 
церкви должен уметь учить. Чтобы учить 
современных людей, уровень образования 
которых постоянно растет, служитель сам 
должен быть хорошо образован. Иначе, не-
смотря на всю духовность и посвященность 
христу, проповедник не сможет должным 
образом научить слушателей. 

таким образом, с библейской точки зрения, 
к образованию, скорее, следует стремиться, 
чем от него отказываться. не исключено, что, 
пытаясь найти библейское обоснование для 
отказа от обучения, некоторые верующие 
просто идут на поводу у собственной грехов-
ности. одни в глубине души завидуют людям, 
получившим хорошее образование, другие 
хотят оправдать себя, поскольку не учатся 
из-за лени, понимая, что образование связано 
с серьезными усилиями.

 Желаю всем христианам пережить на себе 
благословение от участия в процессе христи-
анского обучения!

служение царственного священства, служе-
ние проповедника или пастора, на первый 
взгляд, образование не обязательно. с другой 
стороны, познание слова божьего продол-
жается в течение всей христианской жизни, 
недаром христиане в новом Завете именуют-
ся учениками. нужно заметить, что углуб-
ленное изучение священного писания и 
обретение духовного опыта всегда связаны с 
взаимодействием учения и наставления. об-
разовательный процесс представляет именно 
такую возможность. поэтому обучение для 
добросовестного христианина и служителя 
необходимо. 

образование, особенно хорошее (не ис-
ключая богословского), несет в себе по-
тенциальную угрозу духовному здоровью 
человека. образование может способство-
вать формированию гордости и самомне-
ния. можно сказать, что это происходит 
часто. с другой стороны, знания сами по 
себе, безусловно, являются благом. «сердце 
разумного ищет знания» (пр. 15:14). так что 
стремление к знаниям есть признак духов-
ного здравомыслия. 

множество духовных угроз окружает нас. 
мы ежедневно подвергаемся искушениям в 
греховном мире. однако мы понимаем, что 
выход не в том, чтобы изолироваться, а в том, 
чтобы нести людям свет христов, преодо-

НужНо ли в совремеННом обществе 
христиаНское образоваНие? Необходимо ли 
образоваНие служителям церкви? ответы 
На такого рода вопросы кажутся 
для мНогих очевидНыми...  

ХрИСТИАнСкое рАДИо 
ДЛЯ кАЖДоГо

оТ ИзбыТкА СерДцА 
ГоВорЯТ УСТА

обеСПеЧЬТе 
АрмИЮ СоЛЬЮ!
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ТекСТ Бориса Бережного
фоТо из архива редакции

 
Кого можно святым человеком? давайте 

обратимся к писанию, 1 петра 2:9: «но 
вы — род избранный, царственное священ-
ство, народ святой, люди, взятые в удел, 
дабы возвещать совершенства призвавшего 
вас из тьмы в чудный свой свет». мы несем 
великую ответственность за то, что нам по-
ручил Господь. потому что на нас помазание 
Господне, мы — храм святого духа, и мы не 
свои. мы — сограждане святых и свои богу, 
мы — люди, взятые в удел. И потому бог 
предъявляет нам требования, он требует 
от нас святости, он говорит: «будьте святы, 
как Я свят». если мы поступаем свято, если 
мы пребываем в Иисусе христе, как апостол 
павел, то раскрывается секрет успешной 
жизни: «все могу в укрепляющем меня Ии-
сусе христе». апостол павел, действительно, 
демонстрировал власть, силу. те дары духа 
святого, которые даны были ему, он ис-
пользовал, чтобы авторитет бога возрастал в 
мире, чтобы слово его утверждалось. Чтобы 
бог через нас, верующих людей, разрушал 
дела дьявола, потому что христос победил 
дьявола, отнял у него ключи от ада и смерти. 
многих людей сатана поработил. нашу 
правоту определяет бог, степень нашей свя-
тости и посвященности. потому что то, что 
не видит человек, видит бог. бог хочет быть 
в нас, и те, кто предоставил себя богу, могут 
рассчитывать на успех, на благословение и 
право называться божьим народом. 

один человек рассказал мне историю о 
женщине, которая была организатором 

концертов для самых популярных звезд 
эстрады, в том числе для а. б. пугачевой. 
но однажды она обанкротилась: лишилась 
карьеры, дома, машины, денег, мужа. она 
опустилась, жила где-то в туапсе, спала на 
лавках, ходила под себя, пьянствовала посто-
янно, не могла никак прийти в себя от того 
удара, который на нее обрушился. а когда-то 
в честь этой женщины была написана песня 
«ах, какая женщина, мне б такую», именно 
ей была посвящена эта песня. но бог мило-
стив, он направляет ее дочь на евангелиза-
ционное собрание в минске, она там кается, 
принимает христа как Господа и спасителя, 
едет на юг, находит свою мать в городском 
парке и свидетельствует ей о христе. И луч 

бывали в нем, они нарушали те заповеди, тот 
порядок, который установил бог. «выйдите 
из мира, отделитесь и не прикасайтесь к 
нечистому», — говорит Господь. но мы на-
рушаем это повеление и в результате терпим 
серьезный урон в своей духовной жизни. но 
нам надо просто вернуться к богу и сказать: 
«Господи! Я своими собственными силами 
не могу победить мир. но я хочу сокрыться 
в тебе и там пребывать. И тогда сила твоя и 
могущество твое будут реальной силой, ко-
торая будет преображать меня и вести меня 
по пути преображения». 

Как-то мы летели из владивостока, и в 
самолете, на высоте 10 тысяч метров, я 

открыл журнал «аэрофлота» и прочитал там 
интересную мысль: «Жизнь дается один раз, 
молодость есть молодость. И кажется, что 
проходят годы, что это еще не главная мысль, 
что будет какая-то другая, настоящая, эта еще 
черновая, а между тем жизнь пишется только 
набело». согласны? Жизнь пишется только 
набело, нельзя переписать. И в слове божием 

когда нас очищает бог, когда он наполняет 
нас своей благодатью. но в этот кульмина-
ционный момент, в момент всеобщего лико-
вания вдруг происходит событие, которое 
все омрачает: два молодых священника, на-
дав и авиуд, сыны аароновы, «взяли каждый 
свою кадильницу, и положили в них огня, и 
вложили в него курений, и принесли пред 
Господа огонь чуждый, которого он не велел 
им; и вышел огонь от Господа и сжег их, и 
умерли они пред лицом Господним. И сказал 
моисей аарону: «вот о чем говорил Господь, 
когда сказал: «в приближающихся ко мне 
освящусь и пред всем народом прослав-
люсь». аарон молчал» (Лев. 10:1–3). страшно, 
шоковое состояние. Как так получилось, что 
вожди не заметили действий двух молодых 
людей? очень часто в наших взаимоотноше-
ниях с богом происходит нечто подобное. 
мы можем, идя в присутствие божие, осо-
бенно когда совершаем хлебопреломление, 
таить в сердце чуждый огонь. мотивация 
нашего служения очень важна: что стало 
побудительной причиной того, что мы слу-
жим Господу? Что нам надо от Господа? мы 
ищем его благ или его лица? Готовы ли мы 
исполнять его волю? первое послание к Ко-
ринфянам раскрывает нам эту тайну: «если я 
говорю языками человеческими и ангельски-
ми, а любви не имею, то я — медь звенящая 
или кимвал звучащий. если имею [дар] про-
рочества, и знаю все тайны, и имею всякое 
познание и всю веру, так что [могу] и горы 
переставлять, а не имею любви, — то я ничто. 
И если я раздам все имение мое и отдам тело 
мое на сожжение, а любви не имею, нет мне 
в том никакой пользы» (1 Кор. 13:1–3). вот 
оно, наше предстояние перед лицом Господа. 
Горит другой огонь: себялюбие, тщеславие, 
эгоизм, гордыня — чуждый огонь! И он не 
может привести нас в благостное состояние. 

Я думал, как получилось, что никто не за-
метил, что делают сыновья аарона? один 

богослов говорит, что те двое были пьяны, 
они перепутали огонь, не тот огонь поло-
жили. очень часто мы хмелеем от успеха, от 
каких-то идей, мы можем не отличить чистое 
от нечистого и прийти с этим нечистым в 
присутствие божие. но дух божий предуп-
реждает и говорит: «Когда вы приобщаетесь 
к телу и Крови Господней, думайте, очи-
щайтесь, не вносите чуждый огонь. потому 
что если вы принимаете участие в трапезе 
Господней недостойно, «от того многие из 
вас немощны и больны и немало умирает» 
(1 Кор. 11:30). Работает тот же самый закон и 
сегодня. очень многие христиане становят-
ся постепенно мирскими, в них проникает 
такой дух, что они уже не могут отличать 
чистое от нечистого, уже все смешалось: и то 
можно, и другое можно. но бог говорит: «на 
вас елеепомазание, в мире многое что можно, 
там царствует грех, а вам нельзя». Когда 
христос пришел в этот мир, он ужесточил 
закон, например: «вы слышали, что сказано 
древним: не прелюбодействуй. а Я говорю 
вам, что всякий, кто смотрит на женщину с 
вожделением, уже прелюбодействовал с нею 
в сердце своем» (мф. 5:27–28). бог говорит 
о том, что, если мы не будем святы, мы не 
сможем быть в общении с ним. 

Я вспоминаю историю из деяний святых 
апостолов про ананию и сапфиру. по нашим 
меркам, что они такого плохого сделали? Как 
и другие, продали дом и принесли деньги к 
ногам апостолов. но петр говорит им: «ну 
что вы наделали? Кто вас за язык тянул? 
Зачем вы солгали духу святому, сказав, что 
это вся цена, за которую вы продали дом?» 
они половину цены от продажи дома утаили. 
братья, сестры, все очень ответственно. 

пусть милосердный Господь поможет нам 
жить так, чтобы мы были проводниками 

его благодати, были святым его народом. 
«если мы говорим, что имеем общение с 
ним, а ходим во тьме, то мы лжем и не по-
ступаем по истине; если же ходим во свете, 
подобно как он во свете, то имеем общение 
друг с другом, и Кровь Иисуса христа, сына 
его, очищает нас от всякого греха.» (1 Иоан. 
1:6–7) аминь. 

ПрАВо нАзыВАТЬСЯ СВЯТым

кого можНо Назвать святым человеком? 
кто свят в глазах бога, а кто — в глазах людей?

света в темном царстве проникает в душу 
этой женщины, она восстает из тьмы, воскре-
сает для новой жизни и сейчас она возглав-
ляет служение бомжам в минске. бог поднял 
ее со дна жизни, бог помог ей разрушить 
те цепи, которыми связал ее сатана. мир, в 
котором царствуют похоть очей, гордость 
житейская, уничтожает человека. 

братья и сестры, бог ведет к святости 
и проявляет себя в дарах духа святого, 
которые он дает своим детям. мы призваны 
отражать святого бога в своих характерах 
и поступках. помните, я говорил, что в нас 
должны быть те же чувствования, что и во 
христе Иисусе? давайте откроем первое 
послание Иоанна богослова и прочитаем из 
2-ой главы. 

«Кто говорит, что пребывает в нем, тот 
должен поступать так, как он поступал. 

ПробЛемА СВЯТоСТИ АкТУАЛЬнА ДЛЯ ВСеХ ВозрАСТоВ, 
еСТЬ оСобый реГЛАменТ, коТорый УСТАноВИЛ боГ, 

еСЛИ мы еГо нАрУшАем, У нАС ВознИкАЮТ ПробЛемы

возлюбленные! пишу вам не новую заповедь, 
но заповедь древнюю, которую вы имели от 
начала. Заповедь древняя есть слово, которое 
вы слышали от начала. но притом и новую 
заповедь пишу вам, что есть истинно и в нем 
и в вас: потому что тьма проходит и истин-
ный свет уже светит. Кто говорит, что он во 
свете, а ненавидит брата своего, тот еще во 
тьме. Кто любит брата своего, тот пребывает 
во свете, и нет в нем соблазна. а кто нена-
видит брата своего, тот находится во тьме, и 
во тьме ходит, и не знает, куда идет, потому 
что тьма ослепила ему глаза. пишу вам, дети, 
потому что прощены вам грехи ради имени 
его» (1 Иоан. 2:6–12). 

И последняя, 5-ая, глава этого послания, 
18-ый стих: «мы знаем, что всякий, рожден-
ный от бога, не грешит; но рожденный от 
бога хранит себя, и лукавый не прикасается 
к нему». мы знаем, что мы от бога, и что 
весь мир лежит во зле, знаем также, что сын 
божий пришел и дал любовь и радость. весь 
секрет как раз заключается в том, что человек 
хранит себя. бог сделал все и дал нам все, по-
требное для жизни и благочестия. проблема 
современного христианства, да и во все века, 
в том, что люди уходили от бога, они не пре-

сказано: «веселись, юноша, в дни жизни тво-
ей, но знай, что за все это бог приведет тебя 
на суд». теперь вопрос: «Как юноше содер-
жать в чистоте путь свой?» ответ: «хранени-
ем себя по слову бога». 

проблема святости актуальна для всех 
возрастов, не только для молодых людей, 
есть особый регламент, который бог устано-
вил, если мы его нарушаем, у нас возникают 
проблемы. 

бог делает все гармонично. один пример 
из ветхого Завета. Книга Левит, 9–10 

главы. моисей помазал елеем аарона, принес 
жертвы богу, потом они благословили народ, 
и Господь принял их жертву, послав огонь 
на жертвенник. смотрите, братья и сестры, 
израильтяне все сделали так, как повелел им 
Господь, в точности. И народ ликовал, что 
угодил богу, что они исполнили повеления 
Господни, они пали и поклонились богу. 
общее ликование. два человека ликуют осо-
бенно — это моисей и аарон. они счастливы 
оттого, что ничего не допустили такого, что 
могло бы не понравиться богу. Когда и мы 
с вами приходим в присутствие божие, мы 
переживаем восторг, эту нечаянную радость, 

П р о п о в е д ь
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ответ на оба вопроса мы можем прочесть 

в четырнадцатом стихе 7-ой главы книги 
откровение. несомненно, все христиане 
желают быть причисленными к числу тех, о 
ком в свое время будет сказано: «они омыли 
одежды свои и убелили одежды свои Кровию 
агнца». Здесь же написано, что «это те, кото-
рые пришли от великой скорби». 

сегодня среди христиан идет полемика 
вокруг термина «великая скорбь». мы же 
хотим рассказать нашим читателям о том, 
как великая человеческая скорбь может стать 
прекрасным инструментом в руках бога, 
дарующего человеку мир, радость, свободу и 
самое дорогое — прощение грехов и жизнь 
вечную. 

Каждый человек, лишенный свободы, 
испытывает скорбь. Я не слышал, чтобы 
после вынесения приговора кто-то с об-
легчением сказал: «наконец-то, опять в 
зону!» осужденный человек страдает, и 
это естественно. при этом справедливости 
ради нужно заметить, что страдает (терпит 
скорбь) не только преступник. Я не хочу из-
лишне романтизировать скорбь преступни-
ков. нужно вспомнить и страдания жертвы 
преступления (на судебном языке это так и 
звучит — «пострадавший»), кроме того, стра-
дают и родственники осужденного человека. 
один сделанный грех заставляет страдать, 
скорбеть множество разных людей. 

Это рассказ о людях, «которые пришли от 
великой скорби». на фото вы видите людей, 
которые стоят «облеченные в белые одежды». 
мы расскажем вам о святом водном креще-
нии в месте, где Господь призвал грешников 
к покаянию. 

«во имя отца и сына, и святого духа. 
аминь!» семь раз произнес эти слова 
пресвитер церкви «благая весть» михаил 
Чекалин в ИК (исправительной колонии) 
№ 6 города Коломна. перед баптистерием 
стояли семь человек. на короткий срок они 
сняли тюремную робу с биркой «осужден-
ный имярек». они готовились к главному 
событию в жизни — присяге на верность 
Господу Иисусу христу. Что они чувствовали 
перед крещением, я не знаю, но вот, что они 
сказали после вступления в завет с богом:

владимир нерода: «не могу передать 
словами то, что я чувствую. Это блаженство! 
благодарен братьям с воли, которые нас по-
сещают, особенно олегу Ивановичу терен-
тьеву». 

артем неустроев: «на сердце у меня 
радость. мне страшно смотреть на мою про-
шлую жизнь. хочу, чтобы все покаялись и 
пришли к Господу, чтобы не было поздно». 

Новые горизонты приложения 
христианской любви к ближнему 
открылись за последние 15 лет в 
местах лишения свободы. церковь 
христова получила возможность 
миссионерства в подавляющем 
большинстве учреждений ФсиН 
россии (Федеральной службы ис-
полнения наказания). параллельно 
с проповедью евангелия иисуса 
христа оказывается значительная 
материальная помощь людям, отбы-
вающим наказание, и сотрудникам 
администрации учреждений. 

Как показывает практика орга-
низации тюремного служения в 
различных евангельских церквах, 
наибольшую активность в этом 
проявляют именно те члены церкви, 
кого Господь призвал к покаянию 
в местах лишения свободы. братья 
и сестры, на себе испытавшие всю 
глубину и силу благодати божьей, 
сегодня искренне и преданно служат 
Господу. Именно они идут к «своим» 
и рассказывают о том, что сотворил с 
ними Господь. 

в наступившем году хРЦ «пРо-
тестант» организовал новый отдел 
— тюремного служения. основная и 
вседостаточная цель работы отс — 
содействие распространению еван-
гелия Иисуса христа в учреждениях 
ФсИн, что включает:
— привлечение служителей помест-
ных церквей для тюремного служения;
— координация тюремного служения 
различных евангельских церквей;
— содействие формированию по-
зитивного отношения руководства 
ФСИН к тюремному служению, прово-
димому евангельскими церквами.

михаил думич: «у каждого человека есть 
дни, которые он не может забыть. Я думаю, 
что для меня сегодня настал такой день. Я 
просто ликую! хочу пожелать читателям: 
«Любите друг друга. прощайте друг друга. 
Как и Господь простил нас». 

Леонид скворцов: «сейчас на сердце у 
меня покой и радость, и еще много такого, 
что я не могу высказать словами. с тех пор, 
как я принял христа в свое сердце, я по-
стоянно ощущаю мир и радость. Раньше я 
часто задавался вопросом: «Зачем я живу?» 
а когда оказался здесь, то хотел умереть. 
хочу сказать всем, кто думает так же — про-
чтите евангелие, и вы поймете, для чего 
нужно жить и как вы любимы богом! мне 
осталось два года, и я хочу их прожить с 
Иисусом христом, с ним выйти на волю и 
там служить ему». 

виктор соловьев: «такое состояние, как 
будто крылья у меня выросли... мне выхо-
дить в 2009 году. прошу бога, чтобы остаться 
верным этот срок и весь срок моей жизни. 
тем, кто читает это, хочу от сердца сказать: 
остановитесь, задумайтесь честно, поверни-
тесь лицом к богу. у вас будет другая, новая 
жизнь в общении с богом! а верующим 
желаю не изменять вере и жить без греха». 

михаил Чекалин, пресвитер церкви «бла-
гая весть», испытал особое благословение от 
Господа — совершить крещение в тюрьме. он 
рассказывал: «в 1937 году моего деда через 
месяц после ареста расстреляли только за то, 
что он был проповедником евангелия Иисуса 
христа. сейчас бог дает время, когда люди в 
тюрьмах имеют время больше месяца на то, 
чтобы написать прошение о помиловании 
и получить положительный ответ. сегодня 
таких в ИК-6 было семь человек. Я много 
пережил за сегодняшний день. трудно богу 
достичь мужского сердца. Это не парадокс, 
это реальность, когда в неволе мужчины об-
ращаются к богу, смиряются перед ним, а на 

рАДоСТЬ Во ВремЯ СкорбИ

«СИИ, обЛеЧенные 
В беЛые оДеЖДы, 
кТо И оТкУДА ПрИшЛИ?» 
(оТкроВенИе 7:13)

воле они живут так, как угодно им. молюсь 
о том, чтобы все братья мои по вере в Иисуса 
христа, заключившие сегодня завет с богом, 
сохранили ему верность, сохранили веру». 

олег терентьев, служитель церкви «вера 
и тишина», сказал, что счастлив оттого, что 
жизнь прожил не напрасно. слово божие 
действует везде: и на воле, и за решеткой 
тюрьмы. он пожелал новокрещенным и всем 
читателям, чтобы никто нас не обокрал в 
вере! Чтобы мы не прельстились на ложь 
диавола на свою погибель. «братья! — при-
звал олег Иванович. — останемся верными 
Господу и его завету!»

владимир алехин, дьякон Церкви ехб 
города Коломна, рассказал, что уже два года 
посещает эту тюрьму. слава Господу за то, 
что руководство не препятствует пропове-
ди евангелия, но, видя добрые плоды этого 
труда, помогает распространению благой 

оТДеЛ ТЮремноГо  
СЛУЖенИЯ

вести среди преступников. Кто еще может 
изменить этих людей? только бог!

для того, чтобы наш читатель мог соизме-
рить глубину падения и высоту взлета челове-
ка, я хочу закончить этот репортаж словами 
еще двух участников крещения в коломен-
ской ИК-6, братьев из церкви «на Лосинке»:

николай Коростин: «сегодня Господь на-
помнил мне тот день, когда он отыскал меня 
в таком же месте — в зоне. тогда за колючей 
проволокой я нашел свободу. Я смотрел 
сегодня на тех братьев, которые принима-
ли крещение, и радовался вместе с ними. 
Господь побуждает молиться о тюремном 
служении церкви христовой, чтобы больше 
было плода для Царства божия. хочу поже-
лать братьям выйти на волю подготовленны-
ми, вооруженными богом для сокрушения 
твердынь диавольских». 

вячеслав Козлов: «двадцать два года назад 
в клубе этой ИК меня судили показательным 
судом за совершенные в зоне преступления. 

Я никогда не мог и помыслить, что буду 
регулярно приходить сюда для того, чтобы 
проповедовать людям о христе спасителе. Я 
не могу словами выразить то, что я чувствую 
после крещения моих братьев-осужденных. 
сейчас мы вышли за ворота тюрьмы, а они 
остались там. но мой дух торжествует и поет 
славу христу вместе с ними». 

если вы внимательно читали этот рассказ, 
то обратили внимание на то, что в серд-

цах братьев царила радость. откуда же в не-
воле радость?! Источник ее восходит к тому 
дню, когда ангел возвестил людям великую 
радость (евангелие от Луки 2:10) и в мир при-
шел спаситель. 

семь новокрещенных братьев в коломен-
ской ИК — свидетельство миру о том, как 
человек проходит путь от великой скорби до 
великой радости.

Б р а т с т в о
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— Что за праздник мы  
отмечаем 23 февраля?

— традиционно в этот день 
девушки дарят мужчинам, 
юношам, мальчикам подарки. 
понятие «защитник отечества» 
сегодня не в цене, этот празд-
ник — просто повод поздра-
вить мужчин, чтобы не обидно 
было: а то женский день есть, 
а мужской день отсутствовал. 
поскольку мужчины все меньше желают слу-
жить в армии, поздравлять их с днем защитника 
отечества даже странно. поэтому говорят «за-
щитник семьи»... а количество разводов превы-
шает количество браков... «Защитник женщин»... 
при этом в современном мире женщина переоде-
вается в мужскую одежду, она постепенно на-
чинает захватывать те сферы, в которых мужчина 
был лидером, появился женский футбол, даже 
штангу женщины стали толкать! Женщины пре-
вращаются в этаких мужиков. Что происходит с 
мужчинами? они стали носить сережки, волосы 
отращивают, уже и заколочками пользуются, не-
которые и глазки стали подкрашивать, маникюр, 
педикюр, одежда соответствующая, становятся 
женоподобными и ни на что не способными: ни 
к систематическому труду, ни к усилиям, ни к 
постоянству в отношениях, они не держат слово, 
ответственность брать не желают...

— То есть этот праздник не нужен никому?
— надо добавить в него христа. но это по-

желание, а поскольку этого нет, подумаем вот о 
чем: какая мать будет поздравлять своего сына 
с днем защитника отечества? та, у которой он 
отслужил или служит. но для матери отдать сына 
в армию — это ужас. ни одна мать сегодня, в нор-
мальном рассудке, не радуется по поводу того, что 
ее сыну предстоит идти в армию. по этой причине 
23 Февраля для нее уже не праздник, а головная 
боль. Я спрашивал матерей, все говорят, что после 
того, как сыну исполнится 10 лет, будут копить 
деньги, чтобы его «отмазать». Ладно матери, но 
отцы тоже так считают! они стоят на страже того, 
чтобы их дети в эту армию не попали. она называ-
лась РККа (Рабоче-крестьянская Красная армия), 
а теперь она РКРа (рабоче-крестьянская Россий-
ская армия). туда попадают по большей части те, 
кто не смог «откосить», поступить в институт, у 
кого нет денег. поэтому хвалиться нечем. 

— А как в других странах?
— по сравнению с другими армиями мы сильно 

проигрываем. Реклама у нас красивая: то, что 
сейчас показывают по телевизору, плакаты вы-
вешивают — призывают на контрактную службу, а 
за ширму никого не пускают. Это как в доме: когда 
приглашают гостей, приберут зал, ненужное рас-
пихают по чуланчикам, чтобы никто не увидел, так 
и в армии этих чуланчиков... там такое творится, 
конечно, туда никого не хотят пускать, чтобы это 
увидели. Кстати, о женщинах: мужики из армии 
бегут, а женщины в армию идут! сегодня 70% в 
войсках связи, в ввс — это женщины. Женщи-
ны маршируют, честь отдают, ходят в караулы, а 
мужики бегут. потому что женщине прокормиться 
тяжело стало, она идет на контрактную службу, ча-
сто там, где она живет, это единственная возмож-
ность существовать, получать зарплату, женщине 
нужна стабильность, и армия это дает. 

— Может быть, Бог не благословляет армию?
— Что мы можем сказать об Иисусе христе? он 

любит бесконечно, любит военных. мы видим в 

писании, что Иисус ни разу не 
оскорбил никого из военных, не 
сказал ни о ком плохо, благо-
словлял этих людей, приводил 
в качестве примера, апостолы 
тоже приводили их как при-
мер. нам понятно отношение 
христа к армии, он не пытается 
ее убрать, оттеснить, он любит. 
первый покаявшийся язычник 
был военным — сотник римской 
армии Корнилий. если первый 
покаявшийся язычник был офи-
цером, это означает, что для бога 
очень важно покаяние армии.

— Каково отношение церкви к армии? 
— весьма настороженное. Церковь поддержи-

вает армию на словах. очень редко молится за 
армию. маленький процент церквей поддержива-
ют идею евангелизации армии. даже те служи-
тели, которые сами были когда-то военными, не 
заботятся о благовестии в армии. Иисус сказал: 
«вы — соль земли». у соли два качества: при-
давать вкус и предотвращать гниение. в течение 
70 лет коммунисты верующих из армии удаля-
ли. таким образом, армия теперь без соли, она 
испортилась, от нее идет смрад. наша молитва 
о том, чтобы церковь пробудилась. с этого года 
призывники будут служить один год, поэтому 
почти все отсрочки будут ликвидированы. мы 
сейчас готовим семинары для призывников. в 
апреле у нас будет семинар в москве.

наши дети должны стать светом и солью в ар-
мии. И бог через них начнет пробуждение. если 
раньше этому препятствовали коммунисты, то 
теперь церкви! ведь говорят: «мы не собираем-
ся пускать туда нашу молодежь!» навязывается 
такая точка зрения, что служба в армии — это 
потерянное время. наша молодежь так на это и 
смотрит. престиж армии низкий.

— Что вы посоветуете?
— первое: серьезно подходить к вопросу вос-

питания мужчин. если мужчина перестанет быть 
хлюпиком, нытиком, научится брать ответствен-
ность и выполнять обещания, то изменится и 
вся страна. слово мужчины сегодня ничего не 
значит, а это трагедия. христос за свое слово 
отвечал кровью, поэтому любой мужчина должен 
отвечать за свои слова кровью, а если этого нет, то 
это просто болтовня. пора это менять.

второе: нужно серьезно заниматься форми-
рованием тех людей, которые идут в армию. Это 
возможность для них быть светом в царстве мра-
ка. возможно, придется пострадать, но через это 
бог может сделать большие изменения в той сре-
де. Иисус сказал: «отдай кесарю кесарево, а богу 
божье», кесарь призывает на службу, значит, надо 
идти туда. Это вопрос не выбора, а следования за 
христом. проповедь там может заключаться не в 
словах, образ жизни должен быть таким, чтобы 
увидели христа. а у нас сегодня очень маленький 
процент попавших в армию говорит: «Я христиа-
нин». Им очень трудно, их проверяют, часть из 
них падает, но часть выстаивает. а большая часть 
ребят умалчивает о том, что они верующие. они 
боятся признаться. Им тяжелее всего, потому что 
они попадают в сферу компромисса. они в основ-
ном ломаются. Как показывает наш опыт, в армии 
лучше всех выстаивают баптисты. о причинах 
говорить не будем, это не к тому, чтобы кого-то 
задеть, это факт и повод церквам серьезно гото-
вить своих парней к службе в армии.

ТекСТ Евгения Хархардина 
фоТо Елены Столяровой

14 февраля в духовном центре 
евро-азиатского дивизиона церк-
ви христиан адвентистов седьмого 
дня прошло очередное заседание 
консультативного совета глав 
протестантских церквей россии 
(ксгпцр) под председательством 
президента западно-российского 
униона церкви христиан асд па-
стора василия столяра.

на заседании присутствова-
ли: Юрий сипко — председатель 
Российского союза ехб, Констан-
тин бендес — первый заместитель 
председателя Российского объеди-
ненного союза хве, Иван боричев-
ский — заместитель председателя 
союза хве, представители люте-
ранских церквей, епископ методист-
ской церкви России, руководители 
крупных религиозных организа-
ций, а также братья, занимающие 
важные посты в своих союзах. на 
повестке дня было более десятка 
вопросов, некоторые из которых 
возникли в процессе заседания. 
наверное, каждый участник соиз-
мерял возможности влияния своей 
организации с масштабами проблем 
которые стоят перед советом. Как 
отметил василий дмитриевич сто-
ляр совет помогает церквям решать 
проблемы возникающие на местах 
как с государственными органами 
так и представителями православия 
и ислама.

секретарь международной 
ассоциации религиозной свободы 
(маРс) пастор виктор витко рас-
сказал участникам совещания о 
предстоящей научно-практической 
конференции в мГу органи-
зуемой кафедрой религиоведения 
мГу.  Цель конференции дать науч-
ную оценку терминам, применяемым 
к различным конфессиям в высту-
плениях чиновников и представите-
лей смИ. Это необходимо для того, 
чтобы верующие могли защищать 
свою честь и достоинство в различ-
ных инстанциях. 

в. витко также рассказал о 
планируемой в санкт-петербурге 
конференции Религиозной свободы, 
которая будет проходить совместно с 
Российским обществом исследовате-
лей религии. 

виталий власенко — руководи-
тель  отдела внешних связей союза 
ехб —  предоставил информацию 
о национальном молитвенном за-
втраке в марте этого года. среди 
участников лидеры общественной, 
политической и культурной жизни 
России: ученые, писатели, журнали-
сты, руководители общественных 
организаций, религиозные лидеры, 
бизнесмены, представители исполни-
тельной, законодательной, судебной 
власти различных уровней, диплома-

ты и гости иностранных государств. 
в этот раз в связи с Годом семьи в 
нашей стране мероприятие посвяще-
но теме: «семья и здоровье». 

власенко напомнил, что форма 
мероприятия отражает общность 
участников, создает атмосферу един-
ства и взаимопонимания. 

Руководитель совета христиан-
ских евангельских церквей в Рос-
сии пастор церкви ехб александр 
Федичкин рассказал о планируемой 
февральской конференции Рос-
сийского евангельского альянса 
(Реа) в москве. нынешняя встреча 
посвящена обсуждению духовного 
видения протестантизма в России. 

Члены КГсГпЦР единогласно при-
няли в статусе членов-наблюдателей 
совета представителей объединен-
ной методистской церкви в лице 
епископа ханса вяксби. 

владимир самойлов, председатель 
межконфессионального Комитета 
по проблемам противодействия рас-
пространению вИЧ спИда (мКК), 
рассказал о планируемой с 3 по 5 
мая 2008 г. второй конференции по 
вопросам вИЧ/спИда в восточной 
европе и Центральной азии. в пер-
вой конференции приняли участие 
1565 человек из 50 стран мира. в Рос-
сийский мКК входят представители 
крупнейших конфессий. 

по предложению секретаря 
КсГпЦР павла белькова участники 
совещания приняли обращение по 
вопросу употребления религиозных 
символов, используемых при реги-
страции религиозных объединений. 

 о работе представителя Росх-
ве епископа сергея Ряховского в 
общественной палате РФ рассказал 
Константин бендес. он пригла-
сил к участию в работе рабочих 
комитетов общественной палаты 
представителей от российских про-
тестантов. так, например, участие 
протестантов могло бы осущест-
вляться в комитете по свободе 
совести. протестанты также могут 
предлагать свои вопросы на рассмо-
трение комиссии. 

следующая встреча Консульта-
тивного совета будет организована 
Российским союзом ехб. 

Этот межконфессиональный орган 
существует уже почти 10 лет и его 
значение для жизни российских 
церквей трудно переоценить. 

 Как отметил в интервью телесту-
дии «протестант» председатель Рс 
ехб Юрий сипко: «служение Кон-
сультативного совета за прошедшие 
10 лет стало значительным событием 
в религиозном пространстве, не 
только в протестантском, но в рели-
гиозном поле страны в целом. его 
деятельность влияет на обществен-
ное сознание. самым же позитивным 
является то, что дух мира и согласия 
между религиозными деномина-
циями России устанавливается и 
становится определяющим фактором 
во взаимоотношениях».

отмечают ли деНь защитНика отечества в церк-
вах? имеет ли праздНик 23 Февраля отНошеНие  
к церкви? На Наши вопросы отвечает руководи-
тель союза христиаН-воеННослужащих россии 
олег аскалеНок.

обеСПеЧЬТе 
АрмИЮ СоЛЬЮ!

Если у вас есть вопросы, пишите: 115569, а/я 157  
Контактный телефон: 8 (926) 870-16-22

 

конСУЛЬТАТИВный СоВеТ ГЛАВ 
ПроТеСТАнТСкИХ церкВей роССИИ

Ц е р к о в ь  и  а р м и я

Е д и н с т в о
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ТекСТ Льва Козлова, Ильи Выхина 
По материалам отдела публицистики КМ.ru, 
института современной истории и журнала 
«Военно-христианский вестник»
фоТо Антона Ерошина

Интересно, что в анналах военной исто-
рии сохранилось описание доблестной 

защиты пскова, но только во время Ливон-
ской, а вовсе не в последний год первой 
мировой войны. 

вечером 10 февраля 1918 года бесплодные 
брест-Литовские переговоры были прерваны 
после провозглашения декларации совет-
скими представителями во главе со Львом 
троцким. они возвестили — в односто-
роннем порядке — о прекращении войны с 
государствами Четверного союза (Германией, 
австро-венгрией, турцией и болгарией). 
утром 11 февраля советское правительство 
распорядилось о полной демобилизации рос-
сийских вооруженных сил. всем, кто не мог 
понять, зачем распускать войска, не подпи-
сав сепаратного мира, глава петроградских 
большевиков и правая рука ульянова-Ленина 
Зиновьев разъяснил с трибуны: «ожидать 
неприятельского нападения не следует, так 
как трудящиеся Германии и австро-венгрии 
воевать не желают совсем». 

Через неделю германское верховное коман-
дование Гинденбурга, давно перебросившее 
на свой Западный фронт самые боеспо-
собные соединения, заявило об окончании 
временного перемирия. немецкие воинские 
части начали наступление по всей линии раз-
валенного восточного фронта. 

неординарность возобновившихся во-
енных действий заключалась, прежде всего, 
в стремительности германского вторжения. 
противник продвигался на восток преиму-
щественно «боевыми поездами», не встречая 
практически никакого сопротивления. по 
признанию того же Зиновьева, в хорошо 
укрепленный двинск въехал неприятельский 
отряд, состоявший не то из 60, не то из 100 
человек. в Режицу, как писали «Русские ведо-
мости», ворвалось подразделение настолько 
малочисленное, что не сумело с ходу занять 
телеграф, проработавший еще почти сутки. 
утром 20 февраля к белорусской столице 

приблизилась германская кавалерия. после 
короткой передышки в минске немецкие 
отряды за каких-нибудь 18 — 20 часов про-
двинулись на 117 верст по направлению к 
москве. 

в ночь на 19 февраля Ленин и троцкий 
уже спешно телеграфировали в берлин о 
готовности совнаркома без промедления 
подписать мир на германских условиях, но 
немецкое командование предпочло продлить 
экономически выгодное и необременитель-
ное наступление до получения официального 
письменного подтверждения присланной 
депеши. на следующий день совнарком 
одобрил ночную телеграмму и призвал все 
местные советы и войсковые организации 
приложить максимум усилий к воссозданию 
армии. вместе с тем советское правительство 
отнюдь не спешило отдать приказ хотя бы о 
приостановлении труднообъяснимой демо-
билизации, и соответствующий комиссариат 
продолжал свою конвульсивную деятель-
ность по расформированию воинских частей. 

первый пункт по вербовке добровольцев 
в Красную армию открылся в выборг-

ском районе петрограда лишь 21 февраля. 
в тот же день был учрежден чрезвычайный 
штаб петроградского военного округа во 
главе с управляющим делами совнаркома 
бонч-бруевичем, а Ленин написал воззвание 
«социалистическое отечество в опасности!» 
Чрезвычайный штаб объявил столицу на 
осадном положении, ввел военную цензуру и 
распорядился о расстреле «контрреволюци-
онных агитаторов и германских шпионов». 
советский главнокомандующий прапорщик 
Крыленко настроился в свою очередь на 
разгром коварного противника посредством 
публикации приказа об «организации брата-
ния» и поручил революционным агитаторам 
убеждать немецких солдат «в преступности 
их наступления». И только!

тем временем германские военные части 
направились к пскову, где находились штаб 
северного фронта и обширные склады воен-
ного имущества, боеприпасов и продоволь-
ствия. Лишь 23 февраля большевики объяви-
ли псков на осадном положении; вечером 
24 февраля немецкий отряд численностью 
менее 200 человек без боя овладел городом. 

прорыв, не удавшийся мощной группировке 
генерал-фельдмаршала фон Гинденбурга в 
1915 году, осуществили — фактически без 
потерь — небольшие и разрозненные герман-
ские подразделения, скорость продвижения 
которых ограничивала преимущественно 
степень проходимости российских шоссей-
ных и железных дорог. 

Через несколько часов после падения пско-
ва бонч-бруевича всполошила телеграмма о 
возможном германском наступлении на пет-
роград. в ночь на 25 февраля он зачитал это 
тревожное известие на заседании петроград-
ского совета и потребовал разбудить спящий 
город заводскими гудками, дабы перейти от 
слов к делу и срочно приступить к записи 
добровольцев в Красную армию. напомним, 
это случилось уже 25 февраля, после «побе-
ды» под нарвой и псковом, как утверждали 
позже советские пропагандисты. 

постоянный, хотя и совсем не густой 
приток волонтеров в Красную армию 

обеспечивала нарастающая хозяйственная 
разруха. небывалая безработица и надвига-
ющийся голод служили надежной гарантией 
успешной вербовки добровольцев и впредь, 
поскольку армейский паек, подкрепленный 
обещанием денежного довольствия, издавна 
рассматривали как верное средство для воз-
буждения боевого духа у безработных. 

Германская интервенция в феврале 1918 
года имела, как стали изъясняться через 
несколько десятков лет, поистине судьбонос-
ное значение. первыми это почувствовали 
петроградские жители, ибо уже 20 февраля 
столицу наводнили слухи о предстоящей 
эвакуации советского правительства в 
москву. временное правительство уже ранее 
объявляло столицу в опасности, но так и 
не сподобилось предпринять какие-либо 
действия, чтобы покинуть петроград. но 
спустя всего четыре месяца после октябрь-
ского переворота вожди целиком привати-
зировали замысел временного правитель-
ства о перемещении столицы в москву. на 
следующий день после падения пскова, 25 
февраля, управляющий делами совнаркома 
бонч-бруевич проинформировал Ленина 
о необходимости экстренного переселения 
высших сановников из столицы в провин-

цию. председатель советского правительства 
изъявил полное согласие. 

так что же происходило в тот бесцветный 
зимний день 23 февраля в России? да 

просто члены ЦК большевистской фракции 
РсдРп, собравшиеся в смольном, в условиях 
полного отсутствия армии и способности от-
дельных отрядов Красной гвардии защищать 
петроград, согласились принять германский 
ультиматум и вывести войска из прибалти-
ки, украины и Финляндии, произвести пол-
ную демобилизацию и выплатить Германии 
гигантскую контрибуцию. так что получа-
ется, что ни побед над германской армией 
не было 23 февраля, ни самой германской 
армии, наступавшей на петроград. 

нарком по военным делам Лев троцкий, 
неожиданно для всех придумавший из 
ничего этот праздник, объявил конкурс на 
лучший марш Красной армии. Гражданская 
война, голод и разруха отнюдь не способ-
ствовали радужному настроению трудящих-
ся, поэтому, вероятно, в 1920 и 1921 годах о 
дне Красной армии попросту забыли. Зато в 
1922 году председатель Реввоенсовета троц-
кий устроил в этот день военный парад на 
Красной площади, заложив тем самым тра-
дицию ежегодного всенародного торжества. 

Чисто мифологическое объяснение 
всенародного праздника укоренилось в 

массовом сознании легко, прочно и надолго. 
миф удался славный — в лучших традициях 
советской пропаганды. однако, несмотря 
на всю сложность истории этого праздни-
ка, 23 Февраля — день защитника отече-
ства — был и остается профессиональным 
днем теперь уже российских военных. да, 
в основе его лежит выдуманная советской 
пропагандой фальшивая история, и это, 
мягко говоря, очень нехорошо. но теперь, 
приняв нейтральное наименование — день 
защитника отечества — праздник приобре-
тает подлинный смысл. ведь даже реальные 
факты истории этого дня говорят, что только 
подлинные мужчины — настоящие защит-
ники отечества. таких, к сожалению, не 
нашлось в те дни в России, и она потерпела 
позорное поражение и именно 23 февраля 
капитулировала перед откровенно слабым 
врагом. настоящих мужчин в российской 
армии тогда не нашлось. Как не нашлось ни 
чести, ни мужества, ни христианской веры, 
на которой держалась старая русская армия, 
3,5 года до этого сдерживавшая превосходя-
щего по силе и вооружению врага. 

настоящий мужчина, вооруженный че-
стью, верой и мужеством, опасен для любого 
врага, ненастоящий — бежит, даже когда за 
ним давно никто не гонится. И потому день 
защитника отечества давно перестал быть 
просто профессиональным праздником во-
енных, он стал праздником всех мужчин. 

ПрАВДА о 23 феВрАЛЯ
что это за деНь в российской истории — 23 Февраля? сейчас Никто и Не 
помНит, как возНик этот праздНик. с чего все Началось? существует 
миФ, что деНь 23 Февраля стал праздНиком после победы Над Немецки-
ми войсками под Нарвой и псковом в 1918 году, что дало рождеНие так 
Называемой красНой армии. было ли вообще это рождеНие, и что же 
мы отмечаем — об этом и пойдет Наш рассказ...

нАСТоЯщИй мУЖЧИнА, ВоорУЖенный ЧеСТЬЮ, 
Верой И мУЖеСТВом, оПАСен ДЛЯ ЛЮбоГо ВрАГА

Г о в о р и т  и с т о р и я
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мНогие служители 
Нашего братства хо-
тят подНять духовНое 
образоваНие в россии 
На более высокий 
уровеНь. чему учить 
молодых христиаН? 
каким должНо быть 
богословие? мНеНия 
Некоторых служите-
лей и государствеН-
Ных деятелей:

боГоСЛоВСкое обрАзоВАнИе:

рАзВИВАеТСЯ ЛИ 
боГоСЛоВИе В роССИИ?

ТекСТ Марии Баландиной, Юлии Вдовиной 
фоТо из архива редакции

— Насколько важно христианину полу-
чать богословское образование?

А. мИТрофАноВ: — безусловно, важно. 
Главное, понять, зачем это нужно. ведь важ-
ность богословского образования не столько 
в том, что студент благодаря ему испытывает 
личный духовный рост, а в том, что, изучая 
богословие и сопутствующие науки, он учит-
ся говорить о своей вере. причем говорить о 
ней грамотно и доступно, пользуясь языком 
знания, понятного миру. 

С. корЯкИн: — богословское образование 
в той или иной степени необходимо всем 
христианам. безусловно, далеко не всем для 
этого нужно идти учиться в семинарию. 
для кого-то может оказаться достаточно 
занятий, которые могут и должны прово-
диться в поместных церквах — например, 
занятия по основам веры, изучению библии, 
основам служения церкви, ученичеству и 
тому подобные. Что же касается служителей, 
активно участвующих в церковной деятель-
ности, то им богословское образование не-
обходимо. ведь это люди, которым вверены 
человеческие души, и им держать ответ 
перед Господом за то, чему они учат прихо-
жан вверенной им церкви, как отвечают на 
их духовные нужды. например, в большин-
стве христианских конфессий, особенно 
за рубежом, невозможно стать пастором, 
учителем или проповедником, не пройдя 
предварительно как минимум трехгодичное 
обучение в семинарии. 

Э. ТУрАУСкАС: — наша цель: 1) снарядить 
народ божий словом веры; 2) показать ду-
ховное оружие; 3) выслать на победоносную 
битву. мы стараемся людей именно снаря-
жать. мы включаем в курс обучения различ-
ные темы, богословские (например, «Жизнь 
и служение Иисуса христа», «Завет в крови», 
«ветхий Завет», «новый Завет» и др. ) и 
практические (например, «евангелизация», 
«подготовка к служению», «молитва» и др. ). 

— является ли степень (бакалавр, 
магистр, доктор) реальным показателем 
знаний человека?

А. мИТрофАноВ: — Конечно, нет. хотя 
это само по себе не свидетельствует о том, 
что всякие звания и степени должны быть 
упразднены. ученые степени формально  
показывают уровень знаний, освоенных  
выпускником. насколько его знания дей-
ственны и жизнеспособны, зависит от  
самого человека. 

С. корЯкИн: — если человек обучался 
в хорошей семинарии, будь то в России 

или за рубежом, то степень может являть-
ся показателем его знаний. но знания не 
определяют духовной зрелости. Человек 
может иметь высокие ученые степени из 
лучших семинарий, но при этом его знания 
не будут полезны ни ему самому, ни тем, 
кого он будет наставлять. неудивительно, 
что иногда в церквах смотрят с подозрением 
на выпускников семинарий, которые, на-
хватавшись знаний, торопятся наставлять и 
учить других. поэтому, если мы говорим о 
богословском образовании, то первоочеред-
ная задача всех духовных учебных заве-
дений — соединять разум и сердце, чтобы 
преподаваемое в них богословие приносило 
духовную пользу как для самого студента, 
так и для его церкви. 

Э. ТУрАУСкАС: — у нас нет государствен-
ной аккредитации, поэтому мы не говорим 
о званиях. у нас библейская школа, по 
окончании мы выдаем сертификаты. но 
мы развиваемся, посмотрим, что будет лет 
через пять. в планах есть открытие библей-
ского института, где будет более серьезный 
академический уровень... 

— каких студентов больше в вашей семи-
нарии: москвичей, иногородних, из глубин-
ки, из стран сНг, из дальнего зарубежья?

С. корЯкИн: — москвичей в нашей се-
минарии немного. по большей части наши 
студенты приезжают из различных областей 
России, а также из ближнего зарубежья. Из 
дальнего зарубежья мы студентов не при-
нимаем. 

А. мИТрофАноВ: — в процентном соот-
ношении больше всего иногородних и из 
глубинки. 

Э. ТУрАУСкАС: — мы стараемся охватить 
все слои населения, все слои общества. 
москвичей мало. у нас сейчас 228 студентов 
на первом курсе и 70 на втором, из них 46 
москвичей. Это около 20%. Люди приезжают 
из регионов: брянск, омск, Чита, магнито-
горск, волгоград, в этом году приехали даже 
из белоруссии. Раньше больше приезжали из 
стран снГ, средней азии, но сейчас в моск-
ве ужесточен паспортный режим, иногород-
ним сложно получить работу, но главное — в 

Александр Митрофанов, 
проректор по учебной части Московской 

богословской семинарии

Сергей Корякин, 
магистр богословия (Богословская семинария 

Эсбери, США), декан Московской семинарии 
евангельских христиан

Эрик Тураускас, 
декан 1 курса библейской школы 

«Слово жизни», Москва

На Наши вопросы 
отвечают преподава-
тели христиаНских 
учебНых заведеНий:

ГеннАДИй ЛИХИХ, 
епископ церквей ехб курской области:

— богословие должно быть библейским, 
евангельским. есть успехи в историческом 
богословии, чему мы являемся свидетелями. 
хороши труды наших братьев, например, 
виктора Рягузова, есть фундаментальные 
исследования наших богословов по вопро-
сам семьи и брака, а по вопросам хри-
стианского душепопечительства, в плане 
семейной этики отмечу авторство супругов 
телеповых. Это библейское богословие в 
российском контексте.

мИХАИЛ оДИнцоВ,  
доктор исторических наук, профессор,  
начальник отдела по защите свободы  
совести аппарата уполномоченного  
по правам человека в рФ:

— сегодня бессмысленно говорить от-
дельно о науке и богословии. настолько все 
проникнуто друг другом, все связано друг 
с другом. есть ли смысл проводить такое 
разделение? 

АЛекСей зАнИн, 
епископ церквей ехб 
сахалинской области:

— Я считаю, что богословие должно быть 
библейским. Это главное. на российских бо-
гословов всегда влияли труды европейских, 
американских служителей. богословие, 
которое появилось в России, началось от 
служителей, которые приехали к нам.

СерГей зоЛоТАреВСкИй,  
заместитель председателя рс ехб 
по центральному региону:

— если говорить о богословии, то, смотря на 
исторические церкви, видно, что единства 
не было. но, наверно, так и будет до прише-
ствия Господа: кто-то будет выставлять себя 
христом, а кто-то пророком.

АнАТоЛИй корАбеЛЬ, 
епископ церквей ехб 
Новгородской области:

— у богословия нет границ, как у хри-
стианина нет национальности. Это особая 
мудрость людей. христос не говорил о бо-
гословии. мы, люди академического склада 
ума, говорим, что есть наука о боге, которая 
называется богословие. она основана не на 
традиции, истории, а основана на размыш-
лениях над словом божиим.

ВЯЧеСЛАВ СТАрИкоВ,  
доктор богословия, специалист по ветхому 
завету, окончил американский христиан-
ский университет им. боба джонса:

— доктора богословия — это люди, которые 
ценят знания. богословие не имеет нацио-
нального, культурного характера. бого-
словие — это совокупность истин, которые 
вечны и непреходящи, которые могут пере-
секать культуры. И не важно, российский 
или американский гражданин изучает эту 
науку. если богословие правильное, если оно 
основано на слове божием, то такое богосло-
вие действительно нужно. оно нужно более 
глубоко осознанное, изученное. необходимо 
двигаться в этом направлении. Когда нет 
такого серьезного богословия, возникает раз-
деление. Люди не имеют той основы, на кото-
рой они могли бы стоять вместе, правильно 
оценивать друг друга. Это присуще не только 
баптизму, а и любой идеологии, где ценится 
истина так или иначе, не имея общей базы.

Б о г о с л о в и е
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нА ПоЛЬзУ ИЛИ Во ВреД?
самих этих странах открылись библейские 
школы благодаря нашим выпускникам. от-
крылись библейские школы в Якутске, в тад-
жикистане, в санкт-петербурге, в томске, в 
Красноярске. 

— какой процент выпускников идет слу-
жить? есть ли статистика за 10 лет? 

С. корЯкИн: — да, статистика ведется: нам 
очень важно, чтобы то, что мы вложили в 
студентов за годы их учебы, принесло пользу 
поместной церкви. по нашим данным, боль-
шинство выпускников несет служение после 
окончания семинарии. Из наших выпускни-
ков 42% — служители церквей: проповед-
ники, дьяконы, учителя воскресных школ и 
тому подобное. К этому числу нужно приба-
вить 18% выпускников, несущих пасторское 
служение, и 6% миссионеров. еще 20% вы-
пускников являются сотрудниками христи-
анских организаций. так что, как видите, 
абсолютное большинство наших выпускни-
ков (86%) нашли свое место на ниве божией. 
Что касается оставшихся 14%, то об 11% нам, 
к сожалению, ничего неизвестно, а 3% либо не 
служат в церквах, либо отпали от веры. 

Э. ТУрАУСкАС: — у нас отучилось за 11 лет 
на первом курсе 4194 человека. не все служат, 
но мы делаем все для того, чтобы человек 
мог применить знания на практике. но это 
личный выбор человека. 

А. мИТрофАноВ: — многое зависит от 
программы обучения. процент служителей 
среди выпускников очных программ всегда 
традиционно ниже, чем среди выпускников 
других форм. среди очников процент тех, 
кто занимается церковным служением, — 
около 80%. среди выпускников вечерних 
и заочных программ — около 100% (по по-
нятным причинам, ведь поступающие на эти 
программы — уже действующие служители). 

— почему часть выпускников не служит 
или отпадает от веры? 

С. корЯкИн: — такое действительно случа-
ется, и причины могут быть разные: начиная 
с того, чему учили человека в семинарии или 

церкви, в которой он служил, и кончая тяже-
лыми обстоятельствами в личной жизни. ни 
один христианин не застрахован от духовного 
падения, и подобные явления необязательно 
связаны с образованием. тем не менее, семи-
нария — не только место получения знаний, 
но и духовная школа, в которой многое от-
крывается: истинные мотивы человека, что 
у него на душе и в голове. хочется еще раз 
подчеркнуть, что богословие и богословское 
образование не должны быть только пищей 
для ума. богословие должно быть соединено 
с духовным опытом человека, и семинарское 
образование должно содействовать духов-
ному росту и укреплению семинариста. оно 
должно исцелять, просвещать, приводить 
человека не просто к знанию о боге, но к более 
глубокому личному познанию бога. 

А. мИТрофАноВ: — Это больше проблема 
студентов очной формы обучения. происхо-
дит это потому, что основная масса студентов 
еще молода и не имеет достаточного жизнен-
ного и духовного опыта. при этом специфи-
ка знаний, которые необходимо постигать, 
довольно значительна, и часто эти знания 
— вызов личной вере. К сожалению, не всем 
удается пережить подобные испытания. с 
другой стороны, изменить контингент сту-
дентов на более опытное и зрелое поколение 
очень сложно, поскольку учиться очно может 
позволить себе, как правило, молодежь. 

Э. ТУрАУСкАС: — Я тоже учился в библей-
ском колледже, а потом поступил в библей-
скую школу. мне понравилось, что здесь 
идут рука об руку знания и практический 
опыт. ты оказываешься в таких услови-
ях, когда не просто учишься и получаешь 
знания, но и должен их применять. мы не 
предоставляем жилье, не предоставляем ра-
боту. Люди сами ответственны за это. Здесь 
проявляются вера, молитва, усердие. Это го-
товит человека к реальной жизни во христе. 

— может быть, проблема в том, что упор 
делается на знания, а не на навыки? 

С. корЯкИн: — Знания, но не навыки, 
теория, но не практика — это часто ставят 
в вину богословскому образованию. Иногда 

так оно и есть. но в московской семинарии 
евангельских христиан мы стараемся со-
блюдать баланс между теорией и практикой. 
Это касается как учебных программ, так и 
людей, преподающих или обучающихся в 
семинарии. К примеру, одним из главных 
критериев при приеме новых преподава-
телей является наличие практического 
служения в церкви. Что касается студентов, 
то обязательным для каждого является курс 
«Церковное служение», в котором оценива-
ется практическое служение семинариста. 
по окончании каждого семестра студенты 
приносят отчет, в котором содержится 
описание их церковного служения, и оценка 
этого служения их пасторами или еписко-
пами. если студент на протяжении учебного 
семестра не несет практического служения 
или несет его плохо, то он получает «неза-
чет» и, как следствие, не получает диплом. 
на наш взгляд, если человек не служит в 
церкви, он не сможет ни учиться в семина-
рии, ни преподавать. 

Э. ТУрАУСкАС: — мы стараемся, чтобы 
школа была полезной для всех, давать не 
только богословские знания, но и практиче-
ские навыки. Задача первого курса — за-
ложить основание веры, фундамент для 
христианской жизни человека, вооружить 
его словом, показать, каков бог. второй курс 
сосредоточен на подготовке людей к полному 
служению в церкви, там есть такие курсы, 
как «душепопечение», «управление церков-
ными финансами», «построение команды», 
«Юридическая поддержка церкви» и другие 
обязательна двухмесячная практика, когда 
студенты разъезжаются по церквам и там 
несут служение. 

А. мИТрофАноВ: — на данный момент 
мбс действует по программе, которая объ-
единила образовательные процессы мбИ 
и мбс. нельзя отрицать в этом слиянии 
определенного и важного исторического 
этапа в рамках истории братства и баптист-
ского образования. традиционно сложи-
лось так, что старая семинария работала по 
очным и вечерним программам, а институт 
по заочным. после слияния возникла новая 
семинария с набором программ всех форм 

обучения. можно часто слышать мнение: 
«Институт готовил практиков в служении, а 
семинария — теоретиков». но в семинарии 
изначально была заявлена академически 
более сложная и глубокая программа, тогда 
как в институте шло развитие практических 
навыков. просто в силу того переходного 
периода, который мы все переживали в 90-х 
гг. , при отсутствии опыта построения об-
разовательной системы, несомненно, были 
допущены ошибки. но ведь не ошибается 
тот, кто ничего не делает. поэтому слия-
ние двух школ одной из своих целей имеет 
преодоление негативных последствий 
прошлых ошибок и умножение позитивных 
достижений. 

— основные проблемы, с которыми при-
ходится сталкиваться?

А. мИТрофАноВ: — нехватка квалифициро-
ванных педагогов. 

Э. ТУрАУСкАС: — есть вещи, которые хо-
чется изменить в самом ходе обучения, но 
это рабочий процесс, мелочи, а принципы 
остаются неизменными. мы хотим поднять 
на более высокий уровень наставничество, 
чтобы каждый получал внимание, был вы-
слушан. 

С. корЯкИн: — мы верим, что семинария 
находится на службе у церкви, а не наобо-
рот. хотелось бы, чтобы в церквах осознали 
нужду в богословском образовании своих 
служителей и, соответственно, посиль-
но поддерживали их во время обучения. 
Чтобы от людей чего-то ожидать, надо в 
них вкладывать. Когда церковь осознáет, 
насколько ей нужно богословское образо-
вание, насколько нужны подготовленные, 
квалифицированные служители, качествен-
но изменятся отношения между богослов-
скими учебными заведениями и церквами. 
в семинарию надо идти не просто «по 
зову сердца», это должно быть не просто 
желание отдельного человека, а заинтересо-
ванность церкви, посылающей студента на 
обучение. тогда и семинаристы будут иметь 
четкую цель в служении и не потеряют свя-
зи с общиной. 
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8 февраля госдума в третьем чтении 
приняла поправки к законодательству, 
согласно которым духовные высшие 
учебные заведения смогут получать 
государственную аккредитацию, а 
их выпускники — дипломы государ-
ственного образца, но без изображения 
государственного герба.

по информации председателя думско-
го комитета по образованию Григория 
балыхина, студенты духовных вузов с 
принятием закона получат отсрочки от 
армии, а также смогут получать стипен-
дии. Глава комитета подчеркнул, что 
соответствующие расходы включены в 
проекты бюджета на 2009-2010 годы.

в соответствии с принятыми поправка-
ми к законам «об образовании», «о выс-
шем и послевузовском профобразовании» 

и «о свободе совести и о религиозных 
объединениях», духовные вузы смогут 
получать государственную аккредита-
цию, не устанавливая государственный 
статус учреждения. поэтому в дипломах 
не будет изображения герба РФ.

в настоящее время учреждения рели-
гиозного образования регистрируются в 
качестве религиозных организаций.

Как следует из текста закона, учебные 
заведения должны быть готовы к тому, 
чтобы перейти к обучению по государ-
ственному стандарту «теология», для это-
го им надо будет ввести дополнительные 
предметы, в частности физкультуру.

отмечено, что, по данным министер-
ства образования и науки, в России 39 
духовных учебных заведений имеют ли-
цензии Рособрнадзора. но выпускники, 
в том числе всемирно известных москов-
ской и санкт-петербургской духовных 
академий, обладателями высшего образо-
вания официально не признаются.

Аккредитация и миссия: семинария зарегистрирована департаментом общественных и политических связей правительства 
Москвы 28 апреля 1994 года. Семинария имеет полное право на осуществление образовательной деятельности. Государствен-
ная лицензия за № 015463 выдана департаментом образования города Москвы и действительна по 17.12.2008 года. Семинария 
является полноправным членом Евро-Азиатской аккредитационной ассоциации евангельских учебных заведений. 
Семинария проводит обучение по программам: «Основы христианского служения», «Основы богословия», «Молодежное 
служение», «Бакалавр церковного служения (заочно)», «Бакалавр христианского служения», «Бакалавр богословия», «Магистр 
христианского служения», «Магистр богословия». Аккредитация ЕААА. Семинария готовит миссионеров, пасторов, учителей и 
христианских служителей для евангельскиv церквей и миссий России и других стран. Семинария расположена в собственном 
здании общей площадью 1284 кв. метра. 
За дополнительной информацией о деятельности семинарии обращайтесь по адресу:
129327, Москва, ул. Чичерина, д. 10, корп. 2. Телефоны: (495) 472-41-65, (495) 472-71-29. Интернет: www.moscowseminary.ru 

МОСКОВСКАЯ СЕМИНАРИЯ 
ЕВАНГЕЛЬСКИХ ХРИСТИАН

МБС является ведущим образовательным центром Российского союза ЕХБ по подготовке служителей для восполнения духовных 
нужд церквей евангельских христиан-баптистов. МБС — это духовное учебное заведение, дающее высшее образование по про-
граммам бакалавриата и магистратуры. Семинария осуществляет обучение в очной, вечерней, заочной и дистанционной фор-
мах. Семинария располагается в собственном здании и обладает всем необходимым для качественной подготовки служителей 
братства ЕХБ. Студенты обеспечиваются на время учебы проживанием и питанием. В семинарии действует библиотека, насчиты-
вающая 15 000 томов, и компьютерный класс. Имеются тренажерный зал, теннисный корт, волейбольная площадка.
За дополнительной информацией о деятельности семинарии обращайтесь по адресу:
111524, Москва, ул. Перовская, д. 4а. Тел.: (495) 730-35-80, (495) 730-35-81, факс: (495) 730-35-79 

МОСКОВСКАЯ БОГОСЛОВСКАЯ СЕМИНАРИЯ ЕХБВ ВУзАХ рф ВВеДУТ 
СПецИАЛЬноСТЬ «ТеоЛоГИЯ»

Н о в о с т и

Б о г о с л о в и е



8

протестаНт, 3/2008 (№122)

ТекСТ Оксаны Ратушной 
фоТо из архива автора

слова, слова... много в них есть ценного, 
созидательного и наоборот. если позво-

лите, я расскажу о значении слов в моей 
жизни и как все изменилось в ней. 

Я с детства очень любила говорить. мама 
рассказывала, что стоило мне, 5-летней 
девчонке, войти в троллейбус, как через пять 
минут уже все смеялись, перемигиваясь друг 
с другом. Я могла охватить всех в считанные 
минуты и каждому успеть сказать нечто, что 
сразу же вызывало радость и смех. несколько 
раз проявлялась и моя явная склонность вы-
ступать со сцены. 

Я всегда была в центре разных молодеж-
ных мероприятий, таких как юмористиче-
ский спектакль или съемки любительского 
кино. папа говорил, что я стану режиссером. 
он отвез меня в москву в ГИтИс — теат-
ральный институт. но поступила я туда 
гораздо позже, когда была замужем и родила 
двоих детей. поступила не на режиссерский, 
а на факультет музыкального театра, потому 
что любила еще и петь, до этого окончила 
музыкальное училище и проучилась год в 
консерватории. в институте чувствовала 
себя на своем месте, потому что могла много 
и красиво говорить, петь и даже танцевать! 
Работая в трех театрах, я была почти счаст-
лива. меня везде брали на главные роли. но 
я заметила, что мои внутренние ресурсы 
очень быстро истощаются, стала часто бо-
леть. мужу не нравилось такое посвящение 
театру, поэтому после года моей учебы он 
развелся со мной. 

однажды, проходя по коридору обще-
жития поздно вечером, я заметила на 

своем пути группку подвыпивших парней 
не из нашего вуза. И вдруг один из них резко 
повернулся и, дыша перегаром мне прямо в 
лицо, грубо прошипел: «ты же ничтожество, 
ты — абсолютное ничто, ты поняла?» Я была 
настолько потрясена, что не нашлась, что ему 
ответить. Что значит: «ты — ничто»? по ка-
кому праву он мог так сказать? на самом деле 
это было послание из духовного мира. он 
был прав: именно так я себя и чувствовала. 
времени ни на что не хватало, я не была ни 
примерной студенткой, ни хорошей женой, 
ни заботливой матерью. 

Как-то я приехала к маме и, как всегда, 
много говорила, пытаясь их чему-то учить. И 
вдруг опять звонок свыше. валерий викторо-
вич (мамин муж) сказал мне довольно строго: 
«ты прямо трибун какой-то! но посмотри, 
как ты сама живешь: ты даже детям не мо-
жешь внимания достаточно уделить. Какая 
ты мать?» Это привело меня в шок, я плакала 
до ночи. неужели я — пустозвон? той ночью 
во сне бог показал, где я нахожусь: я увидела 
нечистого духа, которому поклонялись люди 
искусства без бога, а я стояла в стороне. от 
его удара, подобного току, я упала навзничь, 
как мертвая. последние мои мысли были 
такие: «все думают, что я мертва, а я еще 
жива». проснувшись, я не могла уснуть до 
утра, потому что меня бросало то в дрожь, 
то в жар. вернувшись в москву, я ощутила, 
словно пелена упала с моих глаз. Я стала 
видеть старания людей и их готовность идти 
по головам ради достижения своих целей 
и поняла, что я не с ними. Я столкнулась с 
проявлениями беспричинной ненависти и 
захотела уехать из москвы, оставить профес-
сию. потом всем говорила, что мне открылась 
истина, а надо мной смеялись даже друзья: 
думали, что я схожу с ума. но я чувствовала 
какое-то неземное излияние мудрости и не-
бесного покоя. 

Я отношусь к разряду людей интеллигент-
ных и любящих анализировать про-

исходящее, все выстраивая логично. но с 
определенного времени моя логика начала 
трещать по швам и лопаться. а началось это 
после того, как я вышла замуж во второй 
раз. однажды ко мне приехал мой друг со 
времен консерватории, признался мне в 
вечной любви и сразу сделал предложение. 
Я размышляла месяц и, сопоставив все «за» 
и «против», пришла к выводу, что это бог 
послал мне мужа, так как сама я его не ис-
кала. в сердце поселились неведомые доселе 
ощущения: при мысли о нем оно наполня-
лось теплом и нежностью. Это была любовь, 
но не такая, какой я ее до этого представля-
ла. мы поженились и обвенчались в одном 
из московских храмов. после серьезной 
травмы в институте, не доучившись всего 

два месяца до защиты диплома, я решила 
оставить карьеру и искать бога в окружении 
своей семьи. Я переехала в Киев к мужу и 
посвятила всю себя ему и детям. мой папа 
тогда сказал: «доча, это начало твоего кон-
ца». но я возразила ему: «папа, я верю, что 
все это со мной делает бог. он знает, как все 
устроить хорошо». вскоре у нас с мужем ро-
дился долгожданный и вымоленный у бога 
сын, затем Господь дал нам дочь. а позднее у 
нас родились еще и близнецы. 

но я все же никак не могла понять,  
почему, выбрав путь божий и получив 

от бога в подарок мужа и квартиру, а также 
многое-многое другое, остаюсь тем же  
человеком. 

почему все-таки я остаюсь таким ничто-
жеством? Я чувствовала себя «женщиной-
прозой», не нужной никому и даже собствен-
ному мужу, который всегда пропадал на 
работе, а однажды вообще уехал на полгода на 
заработки, оставив меня с детьми почти без 

денег. Я не знала покоя, рыдала каждый день, 
писала стихи, которые, словно дождь, омыва-
ли меня внутри и на короткое время были мне 
утешением. Я каялась перед богом во всем гре-
ховном, что приходило мне на память, ходила 
в храмы, исповедовалась и причащалась, сле-
дуя всем ритуалам и требованиям церковных 
служителей. в одном из монастырей я стала в 
очередь, чтобы поговорить со священником. 
Когда пришел мой черед, вместо слов залилась 
рыданиями. несколько раз пыталась успо-
коиться, чтобы спросить: «почему человек, 
избравший путь с богом, может так страдать?» 
но я рыдала и не могла остановиться. священ-
ник ждал. а потом, видя, что я не в силах успо-
коиться, сказал: «Что ж, я могу вам в утешение 
только одно сказать, что это время — благо-
датное для таких, как вы, потому что библия 
говорит, что блаженны плачущие, и в другом 
месте написано: «и утрет бог всякую слезу, и 
плача уже не будет». невероятное утешение 
было в этих словах. Я словно напилась живой 
воды, которая исцелила меня и на долгое 
время дала моему сердцу покой. потом были 
молитвы, молитвы... 

бог все-таки послал мне человека. внешне 
это была обычная женщина, но особенной 

была ее вера. она помогла мне помолиться 
той единственной молитвой, после которой 
Господь стал центром моей жизни. в тот же 
миг я была исцелена от болезни, бессонницы, 
исцеление получили мои дети. Я настолько 
громко выражала свой восторг по поводу того, 
что бог — живой, что мой муж стал опасать-
ся не началась ли у меня шизофрения. но я 
была здорова как никогда! в моей наставнице 
нравилось мне все: как смиренно она смотрит 
на своего мужа, как невероятно ласково уха-
живает за дочерью, как проповедует людям об 
Иисусе христе. даже мой муж удивлялся: «Что 
это за люди, к которым ты ходишь? Что это 
за команда?» все, что она давала мне, можно 
назвать одним простым и коротким словом — 
любовь. Я стала ходить в церковь, молиться, 
поститься, читать библию. потом в церковь 
пришел муж и дети, затем мы приняли водное 
крещение. все наши родные стали верующи-
ми. от избытка сердца говорят уста. а я не 
молчала, говорила всем о том, что бог делает 
с нами. Я стала посвященной ему! потом 
была учеба в библейском институте, получе-
ние одной за другой квартир. благословения, 
благословения... все это были вехи жизни, 
наполненной верой в бога. Иисус христос ска-
зал: «блаженны алчущие и жаждущие правды, 
ибо они насытятся. блаженны нищие духом...» 
Я жаждала, и мне все время было мало. Я 
научилась слушать и слышать голос божий че-
рез проповеди в церкви, через близких мне по 
духу братьев и сестер в Господе, через библию. 

Я поняла, что слова имеют силу разрушать 
и созидать. многое в своей жизни разруши-
ла собственными устами и усилиями, ведь 
я начала применять божье слово не в духе 
любви. потом долго восстанавливала раз-
рушенное. Я научилась балансу благодаря 
чтению божьего слова. 

в библии написано: «если я имею дар про-
рочества и всю веру, так что могу и горы 

переставлять, а любви не имею, то я ничто». 
опять это слово — ничто! в молитвах я стала 
просить у бога любви ко всем: близким и 
далеким, друзьям и врагам. он дал мне ее! 
Эта любовь стала постепенно вытеснять из 
моей жизни все греховное и неугодное богу. 
процесс еще продолжается. но я знаю: «то, 
что невозможно человеку, возможно богу». 

в первом послании к Коринфянам павел 
упрекает христиан в том, что они соревнуют-
ся друг с другом, хвастаясь своими духов-
ными наставниками. Это было для меня как 
гром среди ясного неба! Я вспомнила, что 
также гордилась своей духовной наставни-
цей. Я опять ничто! моя наставница — ни-
что. все мы, христиане, ничто?! даже имея 
любовь и сострадание, даже проповедуя 
другим, даже служа богу? Что же делать? 
Куда деваться от этого «ничто»? апостол 
павел пишет: «Разве не знаете, что вы храм 
божий, и дух божий живет в вас?» так вот 
где ответ. Я — храм живого бога! но я сама 
же этот храм и строю, конечно же, с божьей 
помощью. вот это ответственность! 

сегодня я точно знаю то, о чем уже никог-
да не смогу молчать: я буду говорить и 

свидетельствовать о том, что бог — живой, 
он любит каждого и каждому дает шанс вой-
ти в его Царство, прославить его на земле 
и получить венец вечной жизни со всеми 
святыми божьими.

оТ ИзбыТкА 
СерДцА ГоВорЯТ 
УСТА
исповедь — реальНая, живая история Нашей 
жизНи, которую в какой-то миг хочется рас-
сказать, поделившись чем-то сокровеННым с 
собеседНиком. Не каждый На это решится... 
оксаНа ратушНая исповедует свою жизНь чи-
тателям Нашей газеты. оксаНа — ведущая  
телевизиоННой программы «дом живых исто-
рий» На телерадиокомпаНии «еммаНуил», 
мама шестерых детей. сколько через ее сердце 
прошло живых историй людей, и каждая — 
торжество веры во христе, впрочем, как и ее 
собствеННая.

исповедь на тему: 
«что говорить, 
когда говорить 
не о чем?»

Л ю д и  и  с у д ь б ы
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ТекСТ Владимира Попова 
фоТо ИТАР-ТАСС

образ меча чаще всего символизировал  
войну. а картины войны почти всегда 

присутствуют в описании так называемого 
дня Господня у ветхозаветных пророков. 
выражение «день Господень» обозначало 
активное вмешательство бога в ход истории, 
в судьбы целых народов и отдельных лич-
ностей. учение о дне Господнем имеет связь 
с библейскими рассказами о священных 
войнах. Израиль, как известно, мог одержи-
вать победы даже малым контингентом. К 
тому же у малочисленного воинства иногда 
было странное оружие: факелы и трубы (суд. 
7). Каким же тогда образом ковалась побе-
да? весь секрет состоял в том, что главным 
действующим лицом такого сражения был 
Господь бог. священная война — исключи-
тельно дело божье. бог руководит, сражается 
и избавляет (Исх. 15:3; 15:18). пророки иногда 
изображают день Господень в виде грандиоз-
ной битвы народов, когда плуги будут переко-
ваны на мечи, а серпы на копья (Иоиль 3:10). 
Конечная победа будет за богом, и над миром 
восторжествует божья справедливость. 

обращаясь с напутственным словом к 
ученикам, христос использует извест-

ные многим суровые образы дня Господня. 
он прямо намекает на то, что сейчас как раз 
и настало то время, когда бог в его лице по-
сетил землю. а божье присутствие и божий 
призыв ставят человека перед необходимо-
стью сделать серьезный выбор. И это реше-
ние может повлечь за собой некий раскол, 
болезненное разделение в семьях, группах 
и различных сообществах. За право быть 
учеником христа надо платить не золотом 
или серебром, но всей своей жизнью, полным 

посвящением и готовностью нести бремя 
креста. слово о мече Иисус произносит, 
направляясь в Иерусалим. а это был путь к 
Голгофе. он ясно видел Крест. И призывал 
тех, кто последует за ним, к жизни самоотре-
чения ради славы божьей и победы божьей 
истины. 

Желание бесповоротно отдать свою 
жизнь на служение богу может вы-

звать острый внутрисемейный конфликт. 
тем более, если другие члены семьи стоят 
вдали от бога. Человеку, возлюбившему бога 
от всего сердца, бывает очень трудно найти 
взаимопонимание в семье и обрести полное 
утешение в семейном кругу. Жизненные об-
стоятельства могут сложиться так, когда че-
ловек должен либо отречься от христа, либо 
быть отверженным своей семьей. И если 
человек постыдится исповедовать христа 
из-за боязни не угодить своим родителям, то 
можно ли сказать, что он любит христа более 
всего на свете? Известный пастор Ричард 
вурмбрандт, отбывший четырнадцать лет 
в страшных тюрьмах коммунистической 
Румынии, часто водил подростков из церкви 
в зоопарк. показывая на клетки с львами, он 
говорил: «первых христиан бросали на рас-
терзание львам. сейчас львы вам не грозят. 
но когда-то может случиться так, что вы ока-
жетесь там, где не будет ни отца, ни матери, 
ни братьев, ни сестер. сохраните ли вы тогда 
верность богу?»

властный призыв Иисуса, как острый меч, 
ограждает учеников от стремления превра-
тить свои естественно-природные связи и 
отношения в некий культ, а членов семьи в 
культовые фигуры, заслоняющие образ бога. 
почему, например, слово божье называет 
авраама отцом всех верующих (Гал. 3:7)? 
История этого библейского патриарха стала 
классическим примером полного доверия 

и безраздельного послушания богу. Ради 
исполнения повелений Господа этот муж 
веры покидает родину и оставляет отчий 
дом. Исаака, столь долгожданного сына 
обетования, он решается даже возложить 
на жертвенник ради угождения богу (быт. 
22:1-14). но каков финал этой драмы? Как 
Господь вознаградил веру авраама? веру, 
прошедшую через неимоверно тяжкие ис-
пытания? неожиданный поворот событий 
привел к тому, что авраам вновь обрел свое-
го сына. авраам и Исаак снова идут вместе, 
медленно спускаясь с горы. а меж ними 
незримо присутствует бог. И это божествен-
ное присутствие ниспосылает отцу и сыну 
духовное зрение, позволяя уже по-иному 
взглянуть на мир и на родного человека. 
Коль стремился авраам со всей решимостью 
исполнить волю бога, то и сына своего ав-
раам теперь должен иметь так, будто он его 
не имеет. не подразумевал ли апостол павел 
такое же духовное состояние, когда гово-

рил, что «имеющие жен должны быть как не 
имеющие... И пользующиеся миром сим, как 
не пользующиеся» (1 Кор. 7:29)? да и по соб-
ственному признанию апостола, он «не стал 
советоваться с плотью и кровью», когда был 
призван богом на служение (Гал. 1:16). 

«ты видишь: мы состарились. Что мы 
будем делать без тебя? милый, не оставляй 
нас», — так упрашивала мать Фетлера, когда 
тот, откликнувшись на призыв христа, 
решил отправиться в англию учиться в 
библейском колледже. И василий Фетлер, 
будущий проповедник-евангелист, раз-
дираемый противоречивыми чувствами, в 
посте и молитве искал божьего водительства. 
стремясь познать волю божью, он открыл 
библию. «Кто любит отца или мать более, 
нежели меня; и кто не берет креста своего и 
следует за мною, тот недостоин меня» (мф. 
10:37), — встали вдруг перед глазами василия 
слова христа. Фетлер увидел в них настоя-
тельное требование полной самоотдачи и зов 
божьей любви. он вновь извещает родителей 
о своем желании всецело жить для бога. 
отец и мать оставили ропот, смирились, пре-
дав сына и самих себя в руки божьи. 

Человек по природе своей всегда инстинк-
тивно ищет опоры, защиты и утешения в 
окружающих людях и разных вещах. но 
глубокий отклик на божий призыв сопро-
вождается внутренним потрясением, несет 
разрыв привычной жизни. между мной и 
богом отныне стоит христос. И он же, воче-
ловечившийся спаситель мира, стоит между 
мной и миром. путь к другому человеку 
лежит теперь через христа и его слово. 

меч Иисуса совершает болезненный внут-
ренний разрыв, сопряженный с муками 

одиночества, но он же чудесным образом 
прокладывает путь и к новому духовному 
единению: «Истинно говорю вам: нет никого, 
кто оставил бы дом, или братьев, или сестер, 
или отца, или мать, или жену, или детей, или 
землю, ради меня и евангелия, и не получил 
бы ныне, во время сие, среди гонений, во сто 
крат, более домов, и братьев, и сестер, и отцов, 
и матерей, и детей, и земель, а в веке гряду-
щем жизни вечной» (мк. 10:28-31). Кто отдает 
богу самое дорогое, тот получает несравненно 
больше. преданный богу ученик становится 
членом братства во христе, живой частицей 
народа особенного, объединенного Крестом 
Голгофы и невинной Жертвой спасителя. не 
исключена возможность, что человек, самоот-
верженно следующий по стопам христа, увле-
чет примером активной веры и своих, далеких 
от бога, родных по плоти, домочадцев. Как-то в 
одной семье мать с маленькой девочкой приш-
ли домой после воскресного богослужения. 
увидев отца, сидевшего безвылазно у телеви-
зора, девочка бросилась к нему, и, обнимая за 
шею, громко, на весь дом прокричала: «папка! 
спасайся! Иди к богу! а то погибнешь!» вско-
ре, на удивление всем, равнодушный доселе 
папаша пришел в церковь, обратился к богу и 
стал ревностным христианином. Это реальная 
история наших дней. бесхитростными устами 
дочурки, видимо, проговорила сама Истина. 

меч Иисуса предстает перед нами как 
одно из орудий божьей любви. Решительно 
отделяя добро от зла, дух от плоти, свет от 
тьмы, он производит спасительную работу, 
созидая таинственным образом «род из-
бранный, царственное священство, народ 
святой» (1 пет. 2:9). 

«Не мир пришел я приНести На землю, Но меч. ибо я пришел разделить 
человека с отцом его и дочь с матерью ее, и Невестку со свекровью 
ее», — провозгласил одНажды иисус в беседе с учеНиками (мФ. 10:34-35). 
что за страННые слова вылились из уст того, кто есть воплощеННый 
бог любви и мира? Не звучит ли это изречеНие явНым диссоНаНсом 
и по отНошеНию к заповеди о почитаНии родителей, вошедшей 
издревле в свод общечеловеческой морали? любовь и меч... 
возможНо ли вообще такое сочетаНие?

меЧ ИИСУСА

меЧ ИИСУСА СоВершАеТ боЛезненный ВнУТреннИй 
рАзрыВ, но он Же ЧУДеСным обрАзом ПрокЛАДыВАеТ 

ПУТЬ к ноВомУ ДУХоВномУ еДИненИЮ 

С л е д у я  з а  Х р и с т о м
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моЛоДые бАПТИСТы роССИИ 
ПоЧерПнУЛИ ДУХоВной СИЛы

трудности, воплощают волю божью. Каждый 
вечер руководитель молодежного отдела ев-
гений бахмутский проповедовал на 1 Иоан. 
2:14 — стих писания, который лег в основу 
конференции. он говорил о силе юношей, о 
пребывании в слове, о победе над лукавым. 
братья отмечали, что давно не слышали 
таких пронизывающих сердце проповедей, 
мотивирующих к посвященному служению. 
а пение 400 голосов мужского хора было 
просто незабываемым.

Известные служители братства в про-
поведях поднимали актуальные вопросы. 
старший пресвитер по Ростовской области 
и Республике Калмыкия владимир дрок 
говорил на тему: «вещи, которых я боюсь». 
пастор-миссионер из молдовы петр Лит-
невский разговаривал о силе. Координатор 
социального служения Рс ехб петр Лунич-
кин проповедовал «о становлении парня как 
мужчины: работе, служении, семье». Руково-
дитель пасторского отдела Рс ехб алексей 
смирнов учил молодежь подчинению. 

участники конференции могли посетить 
ряд практических семинаров и факульте-
тов по молодежному служению и получить 
большое количество полезных материалов 
для своего труда.

в последний день, что стало уже традици-
ей, с вдохновляющей проповедью выступил 
председатель Рс ехб — Юрий сипко. пред-
седатель баптистского союза России ответил 
на многочисленные вопросы участников. 
совместное хлебопреломление завершило 
этот этап конференции. 

на последнем этапе лидеры обучались ра-
боте со студентами и формировали видение 
и стратегию всероссийской работы.

в отзывах о конференции ее участники 
были единодушны: «Это полезно, практично, 
а главное, вдохновляет».

всероссийскую молодежную конференцию 
по своим масштабам вполне можно назвать 
международной встречей. Ключевые пред-
ставители молодежного служения Израиля 
пожелали объединиться с молодежью России 
для единого служения и подготовили дого-
вор о долгосрочном партнерском развитии. 
Лидер из прибалтики обратился к россиянам 
за помощью в возрождении молодежного 
служения. представители сШа обсуждали 
вопросы долгосрочного партнерства и созда-
нии в америке школы по обучению молодеж-
ному служению. в числе гостей были братья 
из средней азии, украины, молдовы. 

Руководитель молодежного служения 
баптистского союза евгений бахмутский 
остался доволен итогами конференции. он 
считает, что «Россия показала пример после-
довательного здравого библейски содержа-
тельного служения. Люди к нам приходят 
не потому, что у нас много шума. они видят 
большие содержательные дела. мы уверены, 
что духовное пробуждение России надо на-
чинать с духовного пробуждения мужчин. 
если молодые братья наших церквей высту-
пят в единстве за дело божие, то произойдет 
настоящая духовная революция. Именно 
поэтому мы сделали упор на молодых. мы 
не торопимся с окончательными выводами, 
размышляем над тем, что нам делать дальше, 
о наших сестрах-соработницах. Главное 
сейчас для нас — подготовиться к конгрес-
су. мы ожидаем больших, долгосрочных 
результатов. на сегодняшний день получили 
множество добрых отзывов о конференции. 
в мужской среде не принято писать письма, 
но участники пишут нам: «хотим выразить 
благодарность богу и братьям. Это была луч-
шая конференция в нашей жизни! Редчай-
шая конференция, каких уже давно не было». 
духовное преображение в нашей среде, в 
церквах, в стране надо начинать с мужчин!»

во время конференции телестудия  
«Источник» осуществляла видеозапись  

конференции и ряда семинаров. 
За видео- или аудиоматериалами конфе-

ренции обращайтесь в молодежный 
отдел по адресу: info@baptistyouth.ru

ТекСТ Зои Бардиной 
фоТо автора

в начале февраля состоялся всерос-
сийский ежегодный день молитвы 
сестер церквей ехб. христианки россии 
объединились в единой хвале нашему 
господу. организовал молитвенный день 
отдел женского служения рс ехб.

в москве, в Центральной церкви ехб, 
сестры из столицы и московской обла-
сти собрались на молитвенную встречу. 
основная тема из послания к Галатам, 
глава 6, стих 10: «доколе есть время, будем 
делать добро всем, а наипаче своим по 
вере» и молитвенные размышления, — все 
это было подготовлено сестрами омской 
области.

благословил встречу заместитель пред-
седателя Российского союза ехб сергей 
Золотаревский. в своем обращении он 
напомнил о глубине молитвы, о том, что 
наши молитвы — это благоухание божие. 
Когда мы молимся, то святим имя бога. 

Руководитель Женского отдела диана 
Кондратьева вспомнила о прошедших 
молитвенных встречах и о важности темы 
данного общения.

во встрече приняла участие президент 
женского служения европейского бап-
тистского союза (EBWU) ева Гутковска. 

она передала привет от сестер 52 стран 
европы, ближнего востока, средней 
азии, которые входят в EBWU, и по-
делилась своим размышлением на тему: 
«делай добро». ева особо подчеркнула, что 
Господь ожидает от нас, чтобы мы делали 
добро, потому что мы — носители образа 

божьего. у Господа есть цель — делать 
добро для нас, он дает нам все свои блага. 
а мы, как написано в слове, в послании 
к ефесянам 2:10: «его творение, созданы 
во христе Иисусе на добрые дела, которые 
бог предназначил нам исполнять». сестра 
ева поделилась тем, как Господь отвечает 
на молитвы, как благословляет ее семью: 
она с мужем воспитывает троих приемных 
детей. по молитвам Господь восстановил 
ее здоровье, дал утешение, освободил 
от страха перед испытаниями, даровал 
свой — божий — покой. ева рассказала, 
как сестры из разных стран делают добро 
и не унывают, преодолевая с божьей по-
мощью испытания. она призвала сестер 
служить теми талантами, которые даровал 
им Господь, и подчеркнула, что подобные 
молитвенные общения особо вдохновляют 
к служению». 

в размышления вплетались молитвы о 
детях, о близких, о церкви, о пробуждении 
России, о служении сестер, о евангелистах 
и их семьях.

председатель Российского союза ехб 
Юрий сипко, говоря о важности подобных 
молитвенных встреч, отметил единство 
сестер в молитве. сострадая, они поддер-
живают друг друга. председатель Рс ехб 
сказал, что самое важное, что «мы — в 
Господе, мы вместе — христиане России, 
европы, мира».

Е д и н с т в о  ж е н щ и н

СПешИТе 
ДеЛАТЬ Добро

ТекСТ Молодежного отдела ЕХБ 
фоТо из архива Молодежного отдела ЕХБ

в москве завершила свою работу всерос-
сийская конференция молодежных лиде-
ров «будь сильным». встреча проходила в 
четыре этапа с 2 по 13 февраля. 

первый этап собрал ключевых молодеж-
ных служителей из регионов. служители 
обсуждали итоги прошедшего года, уточняли 

видение и стратегию молодежной работы, 
вместе молились и изучали писание. 

для участия во втором этапе приехали 
более 50 областных молодежных лидеров. 
братья поделились яркими моментами и 
серьезными трудностями в своем служении, 
выслушали назидательные выступления 
и наметили план работы на текущий год. 
были отмечены ключевые элементы фило-
софии служения молодежного отдела на 
будущий год: смена парадигмы благовестия 
с направленностью на личное благовестие; 

воспитание библейских лидеров в поколение 
наставников; единое пространство служе-
ния, что должно привести к акцентированию 
и развивитию единства в служении. 

в этот раз молодежный отдел Рс ехб 
решил собрать именно братьев, осознавая, 
что первичная ответственность за служение 
возложена на мужчин.

Конференцию поприветствовал замести-
тель председателя Рс ехб Рувим волошин. 
он обратил внимание участников на то, что 
юноши божии, несмотря на препятствия и 

Ева Гутковска

М о л о д о  н е  з е л е н о
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ницам. И я пришел на работу, никто меня 
не остановил на проходной, я просто шел и 
говорил богу: «помоги!», молился, потому 
что боялся, так как лишали 13-ой зарплаты 
из-за прогулов, лишали премии, а для меня 
это были большие деньги. Когда я пришел, 
то не увидел доктора, который должен был 
проводить освидетельствование перед вы-
ездом на линию, и не было механика, и моя 
путевка была отмечена, и я мог выезжать на 
линию. Я думал о том, что у меня страшный 
перегар, первый попавшийся милиционер 
меня остановит и отберет права. бог совер-
шил еще одно чудо: я в тот день не выехал на 
линию и остался на заводе, и не прогулял, 
смена была отработана. Когда я шел домой, 
у меня было две мысли: одна о том, что это 
случайность, другая о том, что слишком 
много совпадений, такого случайно быть не 
может, в течение одного часа пять случай-
ностей, каких никогда не было, это слишком 
много. мама за меня молилась, поэтому, 
когда я пришел домой, она спросила: «Юра, 
бог тебе помог?» Это было последней точкой, 
я не мог не признать этого, я сказал: «да, 
мне бог помог». Это было мое сознательное 
исповедание того, что то, что произошло, — 
не стечение обстоятельств, а вмешательство 
всемогущего бога. И после этого я очень 
серьезно стал относиться к божьему слову, к 
молитве, я не хотел играть в христианство, я 
хотел настоящей веры. со 2 января 1985 года 
я следую за богом и не пожалел ни одной 
минуты об этом. 

— Во что вылились слова: «Я буду Тебе 
служить»?

— самое главное мое служение богу — это 
любить его. Любить — это значит посвятить 
себя, отдавать себя, отдавать свое время. 
Я считаю, что служу богу не только тогда, 
когда проповедую или писание читаю, или 
утешаю кого-то, или душепопечительствую. 
Как говорит апостол павел: «едите ли, пьете, 
или иное что делаете, все делайте, как для 
Господа». Когда я отдыхаю, я для Господа 
отдыхаю, если я дома помогаю жене: под-
мету пол или помою посуду — и через это я 
послужу богу. 

ТекСТ Юлии Вдовиной 
фоТо из архива молодежного отдела ЕХБ

— Юрий Михайлович, как вы обратились 
к Богу?

— думаю, каждое обращение уникаль-
но. моя встреча с богом произошла из-за 
кризиса зависимости. хотя мои родители 
были христианами, церковь я посещал до 14 
лет, а потом сказал, что не буду больше туда 
ходить, что мне не нравятся эти песни, эти 
рассказы. Я получил свободу, которую хотел. 
у меня появились друзья не из церкви, я вос-
питывался, как говорится, улицей. Когда стал 
работать в институте, где платили достаточ-
но большие деньги, стал вести разгульную 
жизнь. у меня не было жены, детей.

однажды на новый 1985 год я переусерд-
ствовал с алкоголем и, когда проснулся у себя 
дома, ощутил, что у меня жгло все внутри. Я 
слышал, что некоторые умирают от чрезмер-
ного количества алкоголя, и появился страх 
перед смертью. Я помнил из писания, что 
пьяницы Царствия божия не наследуют. Я 
не считал себя алкоголиком. выпивать было 
модно. но мысль, что если я умру, то попаду 
в ад, не давала мне покоя. пришла мать и 
спросила: «Юра, тебе плохо?» Я прошептал: 
«мама, не то слово». она сказала: «помо-
лись». Я ответил, что не могу молиться, не 
знаю, что говорить. мама произнесла: «Я 
буду за тебя молиться. ты скажи богу о том, 
что в данный момент тебя больше всего 
волнует». Когда она ушла, я задумался над 
ее словами и поступил так, как она посо-
ветовала. сказал: «Господь, я знаю, что ты 
есть, — я не сомневался в его существова-
нии, — но я не хочу умирать, я не хочу в ад, 
в вечное мучение. Я знаю об этом от родите-
лей. — Родители являли мне пример нор-
мальных взаимоотношений и нормального 
отношения к богу. — Господь, оставь меня в 
живых. Я, — даже сам не понял, как сказал 
это, — буду тебе служить». И это произошло. 
Я не умер, я остался в живых, были чудеса, 
которые бог мне лично показывал. Я тогда 
работал на военном предприятии водителем, 
где было очень строгое отношение к пья-

Родился 31 декабря 1959 г. окончил 
школу в 1977 году в харькове. Работал 
на заводе «Электротяжмаш», учился в 
военкомате на водительских курсах, 
получил права, работал водителем до 
1979 года. не считал себя верующим 
человеком, главным для него были 
деньги. Работал в институте «Гипро-
сталь» на буровой, затем водителем 
на молокозаводе, а потом на военном 
заводе на тракторе, тогда и уверовал. 
учился на курсах, в институте BEE, 
мечтал об обучении как проповедни-
ка, как миссионера. поступил в бап-
тистскую семинарию в Киеве, попал 
в первый набор, проучился два года, 
но уже был миссионером, работал в 
Красноуфимске три года, потом уехал 
на учебу. Закончил донецкий библей-
ский колледж по специальности «пре-
подаватель библейских дисциплин» и 
украинскую библейскую семинарию 
со степенью «магистр богословия», 
кроме того, много посещал различ-
ных семинаров, конференций для 
братьев. сейчас является президен-
том приморского миссионерского 
объединения ех, в котором 13 зареги-
стрированных церквей и 22 группы. 
основная цель объединения — на-
саждение новых церквей.

— Что значит быть миссионером?
— Я получил прямое призвание от бога. 

Когда я в самом начале обещал богу служить 
ему, то еще не знал, во что это выльется. 
бог просто с течением времени показывал, 
где мне служить. сначала я был сторожем в 
церкви, пел в хоре, потом откуда-то появи-
лось желание проповедовать. Я не могу этого 
объяснить, но оно появилось, я стал слушать, 
стал записывать проповеди, стал интере-
соваться, просил у братьев конспекты, как 
они составляют проповеди. было желание, 
чтобы неверующие люди приходили ко 
христу. однажды, когда я уже был одним из 
70 проповедников церкви (и чтобы хотя бы 
раз сказать слово, надо было ждать своей 
очереди месяца два), через нашего пастора 
Господь мне сказал, что если я хочу делать 
дело божие, то нет необходимости стоять 
в очереди, бог может использовать меня в 
любом месте, главное, чтобы я был верным в 
том посвящении, о котором сказал. 

— Что самое трудное в вашем служении?
— самое трудное в моем служении, — это 

когда те, на кого ты надеешься, тебя под-
водят. а самая большая радость — это то, 
о чем пишет Иоанн в своем третьем посла-
нии — нет большей радости видеть, когда 
мои дети ходят в истине. Я имею в виду не 
только родных детей (у меня три дочери, все 
верующие, несут служение), но и людей, в 
которых ты вкладывался. Когда я вижу чело-
века, который спотыкался, падал, у него было 
много проблем, а теперь этот человек ходит в 
истине, становится пастором, миссионером, 
становится проводником правды божьей, это 
самая большая радость. 

— Миссионером может быть любой 
человек?

— Я верю в то, что каждый христиа-
нин — миссионер. Я прочел очень много книг 
о миссионерстве, об этом пишут питер мар-
шалл и освальд смит. миссионер — это не 
только тот, кто едет в другую культуру и про-
поведует евангелие, хотя и это тоже, но тот, 
кто на любом месте готов выполнять миссию 
Иисуса христа. миссию по передаче исти-

ны. то, что я узнал о боге и о себе, я готов 
передавать другим. вот это миссионерский 
дух. Как человек это делает, молится ли он за 
миссионера или благовествует, или участвует 
в деле миссии благовестия материально или 
иначе, любое дело христос принимает. 

— Какое пожелание тем, кто хочет 
стать миссионером?

— миссионерами надо становиться. потому 
что, если вы сомневаетесь, прочитайте вели-
кое поручение христа в евангелии от матфея, 
в 28-ой главе. там написано, что мы призваны 
идти проповедовать евангелие, призваны 
делать других учениками Иисуса христа по 
всему миру. христос призвал учеников быть 
его свидетелями и дал план: в Иерусалиме, в 
самарии и даже до края земли. воля божья 
предельно ясна. Заниматься миссионерством 
— это правильно, в этом есть воля божья, а где 
и каким образом — спросите у бога. 

— Ваши планы?
— у меня есть желание и планы, чтобы в 

приморском крае было 100 церквей. там про-
живает более 2 миллионов человек, а теперь, 
когда правительство приняло решение о засе-
лении дальнего востока китайцами и людьми 
из средней азии, к нам направляют таджи-
ков, а это потенциальная возможность умно-
жения церкви. Цель такая: в течение 20 лет 
основать 100 новых церквей в приморском 
крае. Я буду рад, если будет больше, я не могу 
ограничивать божью благодать. Кратковре-
менные цели: у нас есть библейская школа, 
надо, чтобы она начала функционировать в 
полной мере, а для этого надо зарегистри-
ровать ее устав, получить лицензию, чтобы 
заниматься образовательной деятельностью, 
чтобы в дальнейшем студенты этой школы 
становились пасторами, миссионерами, 
руководителями других учебных заведений, 
получая не только академические знания, но 
и находя практическое применение. 

— Некто сказал, что, если ты решил 
стать миссионером, Бог может послать 
тебя гораздо ближе, чем ты думал. 

— полностью с вами согласен. 

ПУТеВкА В ЖИзнЬ Владивосток — город 
служения Юрия Мороховца

Е в а н г е л и е  б е з  г р а н и ц
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ХрИСТИАнСкое рАДИо

ТекСТ Марины Кириченко 
фоТо из архива редакции

Кто предстает перед вашим мысленным 
взором, когда вы слышите слово «директор»? 
Этакий импозантный, может быть, упитан-
ный, солидный пожилой человек на дорогой 
машине, в сшитом на заказ костюме? если, 
читая это, вы согласно кивали головой, то 
внешний вид директора христианского радио 
«новая жизнь» дмитрия николаевича вату-
ли вас удивит: это серьезный худощавый мо-
лодой человек с грустными внимательными 
глазами. одет просто, не кричаще, говорит 
тихо, он пользуется большим уважением у 
знающих его людей и любовью у близких и 
подчиненных.

Юноша дмитрий никогда не стремился к 
руководящим постам. он пришел на радио-
станцию простым ведущим эфира, редак-
тором своих же программ. но пришлось 
одолеть весь процесс основания и запуска 
вещания, и первые полгода такой организа-
ционной работы оказались очень полезными. 
тут были и технические вопросы создания и 
построения аппаратно-студийного комплекса 
(простыми словами, пришлось очень много 
поработать паяльником, пинцетом и кусачка-
ми) и проблемы лицензирования вещатель-
ной деятельности, сертификации, работы по 
проектированию, пришлось решать вопросы 
аренды помещений, заключения договоров, 
оплаты счетов за услуги связи и т. д. также 
нужно было осваивать и построение содержа-
тельной части эфира, звукозаписи, звуко-
сведения и прочее. только через полтора года 
коллективу радиостанции удалось впервые 

слушают разные люди, нужно всегда про-
являть такт и терпение, умение общаться 
со слушателем. Формирование коллектива 
радио «новая жизнь» произошло (и продол-
жает происходить) естественно, как бы само 
собой. очевидно, просто бог в свое время 
приводит нужных людей на нужные места. 
практически все сотрудники станции из 
баптистских церквей. в этом не было никако-
го скрытого намерения, просто так получи-
лось. на данный момент на станции трудится 
9 человек. директору не приходится никого 
подгонять, каждый выкладывается на 300%, 
делая дело божье, а слушатели, слыша конеч-
ный продукт, ценят это. 

огромная радость для работников по-
лучать отзывы от радиослушателей, которые 
рассказывают свои непохожие друг на друга 
истории из своей жизни, так или иначе свя-
занные с радиостанцией: кто-то остановился 
на пути к суициду, послушав радио; кто-то 
избавился от одиночества; кто-то обрел веру 
во христа, услышал мысль, которая изме-
нила его жизнь; кто-то нашел смысл жизни; 
кто-то освежил свои отношения с богом... 
вот несколько отзывов: «мы любим вас! мы 
— это молодые ученые из новосибирска. мы 
начали слушать ваше радио через спутник, 
транслируя его в университетскую сеть на 
несколько тысяч пользователей», «привет из 
Канады! у меня в офисе работают неверую-
щие канадцы, и я врубаю радио на всю, так 
что они слушают евангелие на английском 
через песни!», «Я болен дЦп с рождения, 
целыми днями сижу дома. Я не могу без вас 
жить...» Когда привносишь вечный вклад 
в жизнь человека, которого ты никогда не 
видел и не увидишь, — это же счастье! 

на радио «новая жизнь»!.. нам удалось до-
биться уникального сочетания высококаче-
ственной отечественной и зарубежной хри-
стианской музыки. наш конек — короткие 
программы продолжительностью 1-5 минут: 
христианская энциклопедия, программы о 
семье, мысли, высказывания людей на раз-
личные темы и так далее. у нас очень много 
коротких радиопостановок, которые осо-
бенно любимы нашими слушателями. в них 
в игровой форме, очень кратко, с юмором, 
остроумно и по-доброму раскрываются ис-
тины веры». 

пожелание читателям от работников 
радио «Новая жизнь»:

«спасибо тем, кто нас слушает. если вы 
нас еще не слушали, то подключайтесь. мы 
вещаем на спутниках Hotbird и ABS, для 
приема нужен самый простой и дешевый 
комплект оборудования. если у вас есть 
доступ в Интернет, вы можете слушать нас 
круглосуточно на своем компьютере. если 
вы живете в таких городах как норильск 
и волгодонск, вы можете слушать радио 
«новая жизнь» в Fм-эфире. вся информация 
о том, где нас слушать, есть на нашем сайте 
www.nlradio.net — заходите, там вы сможете 
ознакомиться с нашей концепцией вещания, 

с нашим исповеданием, с ведущими эфи-
ра, узнать расписание программ, получить 
технические сведения для подключения. се-
годня все это стало очень просто. а мы будем 
рады вам послужить и благословить вас тем, 
что нам дал бог. И последнее. Радио «новая 
жизнь», будучи некоммерческой станцией, 
живет за счет пожертвований слушателей и 
нуждается в вашей помощи. если у вас есть 
возможность и желание пожертвовать какие-
то (пусть совсем небольшие) деньги на божье 
дело, сделайте это. 

на сайте радиостанции в разделе «ваша 
поддержка» есть готовая квитанция. ее мож-
но скачать, вписать туда свои имя, фамилию, 
дату и сумму. К оплате эту квитанцию при-
нимают во всех отделениях «сбербанка» и 
почты России. все полученные нами средства 
пойдут исключительно на оплату счетов за 
связь, благодаря которым наши слушатели 
могут включить приемники и услышать 
голоса ведущих, несущих божью весть.  
пусть бог благословит каждого читателя! 

если у вас есть вопросы, 
вы можете их прислать по адресу 

электронной почты: nlrnetwork@gmail.com.
117420, москва, ул. наметкина, дом 15

Контактный тел. +7 (495) 718-53-13

где Найти работу, полезНую для души и духа? 
как быть всегда в курсе Новостей христиаН-
ского мира; Находить ободреНие в трудНо-
стях, когда ты одиНок; служить богу, 
Невзирая На обстоятельства?

мИр зВУкА СоВершенно УнИкАЛен. 
Ты не ПрИВЯзАн к «ЯщИкУ», Ты моЖешЬ СЛУшАТЬ 

рАДИо ГДе УГоДно, ДеЛАЯ ЧТо УГоДно

ДЛЯ кАЖДоГо

выйти в спутниковый эфир. полтора года (!) 
до того момента, как можно было включить 
микрофон и сказать: «добрый день, дорогие 
слушатели, вы на волне «новой жизни». Это 
произошло в 2000 г. сейчас радио вещает 
круглосуточно и его слушают (по отзывам 
слушателей) на европейской территории Рос-
сии (около 50 городов), в сибири, на дальнем 
востоке, в Китае, в европе (Германия, Фран-
ция) и в северной америке. 

в принципе, любой христианин может 
стать диктором на радио. ни у кого из ве-
дущих, ныне работающих на радио «новая 
жизнь», нет профессионального журналист-
ского образования. но есть практика, есть 
желание учиться, есть таланты и способ-
ности, которые можно раскрыть в радио-
работе. однако нужно сказать, что многие 
пытаются работать на радио, но не у всех 
получается. Конечно, важен голос и умение 
человека говорить и правильно вести себя 
перед микрофоном. но гораздо важнее, что-
бы у радиоработника было живое общение с 
богом, любовь к писанию, желание гово-
рить о христе людям: наставлять, ободрять, 
нести свет и любовь, примирение и спасение. 
только тогда у человека будет что сказать, 
так чтобы это нужно быть услышать. одно из 
самых важных качеств ведущего — чувство 
ответственности и долга. «новую жизнь» 

на самом деле работа на радио — это 
гораздо больше, чем просто работа, это не-
отъемлемая часть жизни. Когда ты делаешь 
то, что тебе нравится, то, что приносит 
радость и благо другим, ты понимаешь, что 
занимаешься тем, что для тебя назначено 
богом. Это твое дело, возможно, даже на всю 
жизнь. поэтому постоянно мыслями возвра-
щаешься к эфиру, постоянно думаешь о том, 
что можно изменить, улучшить, как решить 
новые проблемы. мир звука совершенно уни-
кален. ты не привязан к «ящику», ты можешь 
слушать радио где угодно, делая что угодно. 
вот так радио влияет на людей. помимо всего 
прочего, работа на радио учит четко мыслить 
и формулировать свои мысли, говорить ко-
ротко, четко и ясно. ну и, конечно, радио учит 
слушать и слышать нюансы, детали. будучи 
не просто работой, но и служением, радио 
формирует и особенное отношение ко всему, 
что с этим служением связано. 

дмитрий ватуля рассказывает: «мы бы 
никогда не стали делать того, что нам самим 
не нравится, иначе зачем все? мы хотели 
создать круглосуточную радиопрограмму, 
которую можно было бы слушать постоян-
но, а это, согласитесь, задача не из легких. 
Разумеется, мы всегда ставили и ставим себя 
на место наших слушателей — захотели бы 
мы сами постоянно слушать то, что звучит 

На телеканале ТБН появилась новая программа с таким оригиналь-
ным названием. Ее готовит студия «Протестант». «Духовная булоч-
ная» по сути своей — книжное обозрение. Но стиль передачи далек 
от скучного академизма или занудно-подробного повествования, ха-
рактерного для подобных передач. Программа наполнена веселыми 
шутками и розыгрышами и даже трюковыми номерами в исполнении 
ведущего. Кстати, именно личность ведущего и явилась определяю-
щей в выборе стиля передачи. Сергей Демченко является управляю-
щим РО Центра «Все о Христе». И книги, о которых он говорит, зрите-
ли могут получить именно у него. Сергей также известный музыкант, 
спортсмен и просто очень веселый и талантливый человек.

Программа порадует новой и смелой для христианского телекана-
ла формой. Ну, и несомненно, принесет пользу. Ведь все книги, о ко-
торых рассказывается в передаче, «замешаны» на той же муке Слова 
Божьего, что и приготовлен главный духовный хлеб — Библия.

Б у д е м  з н а к о м ы
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Гонения: хорошо это или плохо? 
Готовы ли вы пострадать за христа?

рАДоСТЬ В СТрАДАнИЯХ

чад — бывшая французская 
колония в центральной африке, 
добившаяся независимости в 1960 
году. в этом 9-миллионном государ-
стве уже несколько месяцев идет 
война, в которой опирающиеся на 
поддержку судана мятежники хотят 
свергнуть поддерживаемое Франци-
ей правительство идрисса деби. уже 
почти 20 дней повстанцы штурмуют 
столицу страны — Нджамену. руко-
водитель мятежа объявил, что если 
он придет к власти, то страна станет 
мусульманским государством, в 
котором не будет места христианам- 
священникам и монахиням. 

митрополит архиепархии нджаме-
на в Чаде матиас нгартери (Mathias 
Ngarteri) и работающий там польский 
миссионер отец станислав ворва не 
могут вернуться на родину. во время 
их визита в польшу в Чаде вспыхнул 
мятеж, и ситуация стала опасной. 
миссионер из польской епархии в 
тарнове находится в родном горо-
де и обеспокоено следит за тем, что 
происходит в Чаде. в столице введен 
комендантский час, мятежники хотят 
силой сменить власть, но страдают 
невинные люди. больше 30 тыс. чело-
век были вынуждены покинуть свои 
дома. «сейчас там небезопасно, но я 
не собираюсь долго ждать. Я хочу вер-
нуться», — сказал миссионер во время 
разговора с агентством KAI (wwjd.ru/
news/catholic).

пока повстанцы атаковали столицу 
Чада нджамену, аккуратно выбри-
тый, одетый в дорогой костюм диктор 
телеканала аль-джазира говорил, 
что это всего лишь местные повстан-
цы выступают против диктатуры и 
коррупции. тогда как на самом деле 
этот путч финансируется суданом и 
саудовской аравией с целью сверже-
ния существующего режима в Чаде и 
установки проарабского ваххабист-
ского режима, лояльного судану. 
правительство судана неоднократно 
отвергало подобные заявления. 

начавшийся путч вынудил 
приостановить отправку континген-
та миротворцев оон численностью 
3700 человек и гуманитарной помощи 
от ес, предназначенной для Чада и 
Центрально-африканской Респу-
блики, чтобы защитить беженцев 
из дарфура. Чад на 55% состоит из 
мусульман и на 28% из христиан. если 
теперешняя попытка военного путча 
удастся, это будет величайший за 
всю историю судана, ваххабитского 
ислама и арабизма государственный 
переворот. И, без всякого сомнения, 
этот переворот откроет новую эру 
беспрецедентных гонений на церковь 
божью в Чаде. 

ИСЛАмСкИй 
ДЖИХАДСкИй 
ПУТЧ В ЧАДе

ТекСТ Павла Усищева 
фоТо из архива редакции

Как ни странно, оценки подобной ин-
формации разными людьми не совпадают, 
даже если оценки эти высказываются в 
церкви верующими. одни говорят, что го-
нения — это ужасно плохо, что они несут 
людям страдания и зачастую смерть. стало 
быть, это дело богопротивное, и гонениям 
не место в нашей стране. другие утверж-
дают, что гонения полезны для церкви, 
поскольку во время гонений «отсеивается 
«балласт» и кровью мучеников и исповед-
ников церковь укрепляется». такие вот 
две абсолютно противоположные позиции 
по одному вопросу. а, казалось бы, двух 
мнений быть не может. Которое же из них 
правильное? видимо, нам лучше не на 
людские мнения и человеческую логику 
опираться, а обратиться к текстам свя-
щенного писания. 

в евангелиях от матфея (глава 5, стихи с 
10 по 12, и глава 10, стихи с 17 по 23), от Луки 
(глава 21, стихи с 10 по 19), от Иоанна (глава 
15, стихи с 18 по 27), а также в посланиях 
святого апостола павла — во втором к 
Коринфянам (глава 4, стихи с 8 по 18, и глава 
12, стихи с 9 по 12) и втором к Фессалони-
кийцам (глава 1, стих 6), кажется, гонения 
выглядят однозначно как проявление зла в 
смысле субъективном и объективно. Разуме-
ется, в том мире, который был сотворен бо-
гом и оценен как «хорошо и хорошо весьма», 
гонений не было и быть не могло. всякое зло 
появилось лишь вследствие противления 
богу. Разумеется, все, направленное против 
христа и его церкви, — плохо. 

однако следует помнить, что мы начали 
разговор с субъективных оценок, то есть с 
оценок человеческих, имеющих на себе не-
изгладимый отпечаток личности. поэтому 
мне хотелось бы здесь рассмотреть гонения 
в отношении личности, причем личности не 
одной. ведь очевидно, что есть та личность, 
которая является инициатором гонений, есть 
идеологи, организаторы, исполнители, есть и 
жертвы. но есть и те, кто придумывают, и те, 
кто высказывают «оценки». 

об инициаторе, полагаю, много говорить 
не стоит, поскольку источник всего бого-
противного, всякого зла — противник (по-
еврейски — сатан). у него есть свои резоны 
гнать церковь, но в итоге участь сатаны, как 
известно, — озеро огненное. так что и для 
него гонения — плохо. 

понятно, что для реализации гонений не-
обходимо иметь некоторое количество лю-
дей, готовых послужить сатане. такие слуги, 
как ни прискорбно, находятся. Кто-то из 
них, имея подходящее образование и со-
циальный статус, разрабатывает и внедряет 
в общественное сознание идею о полезности 
и даже необходимости «очищения обще-
ства от всякого инакомыслия, отсталости, 
религиозности и всего того, что тянет нас во 
тьму прошлого и является врагом прогрес-
са». другие определяют стратегию и тактику 
«очищения». третьи организуют систему 
«исполнения мероприятий» и командуют 
низовыми исполнителями (четвертыми в 
этой «иерархии»). мы знаем, их участь — 
вместе с сатаной в озере огненном. так что 
и для этой категории личностей — ничего 
хорошего. 

теперь о жертвах. в качестве объекта го-
нений могут выступать как отдельные люди, 
верующие, так и церковные общины или 
вся поместная церковь. безусловно, гонения 
объективно являются злом, но, плохо или 
хорошо при этом страдающим от гонений 
верующим, общинам, церкви, зависит от 

как некогда и наши сердца были измене-
ны всевышним. вспомним хотя только 
одного апостола павла, а были и другие. 
одно, когда вражда и ненависть полыхают 
в сердце гонимого; иное — когда прощение 
и любовь. одно, когда разум подсказывает 
планы мщения, иное — когда кто-то идет на 
встречу гонителю, дабы рассказать ему о ми-
лости, о любви христа, о прощении грехов 
и жизни вечной. одно, когда кто-то ищет 
способ избежать гонений за крест христов, 
иное — когда кто-то помогает утешиться 
и устоять в искушении гонимому брату. 
унывать и сетовать или подкреплять себя и 
братьев псалмами, — разве одно и то же? а 
если кто-то стойко перенес гонения и стал 
упрекать ослабевших? а если не стал упре-
кать, но этим гордится? Кто-нибудь спросит: 
«да мыслимо ли, чтоб уж так совершенно 
во всем?» а посмотрим опять на апостола 
павла. вот уж кому довелось претерпеть 
за христа, однако же в гонениях был тих 
и мирен, мужествен и спокоен, никого не 
упрекал, а воинствовал лишь против греха, 
притом в первую очередь против своего. да 
на Господа Иисуса взглянем: как агнец, ведо-
мый на заклание, был безгласен, никому не 
угрожал, но молил отца о прощении гони-
телей, ибо не знают, что делают. Конечно, не 
своею силою устоим. но для того христос и 
изображается в нас, чтобы нам исполняться 
духом святым, а ему возможно все. 

несколько слов об «оценщиках». ду-
маю, полагающие, что гонениям не место 
в нашей стране, скорее свое опасение и 
желание высказывают, что этому лучше не 
быть. мы же для себя знаем, гнали христа и 
нас гнать будут, потому что христа нена-
видели и ненавидят христиан, ибо всякий 
христианин — обличение греха мира. наша 
же страна не хуже и не лучше других — все 
согрешили. а так что ж, конечно, лучше бы 
миру уверовать в Господа и возлюбить, и пе-
рестать гнать его. Кто же рассуждает о муче-
никах и исповедниках, об укреплении церк-
ви их кровью, истину говорят, так и есть. 
мученичество во христе и исповедничество 
демонстрируют силу веры и служат в церкви 
другим, их укреплению в вере и духе. толь-
ко вот насчет «балласта»... Как-то, кажется, 
свысока оценочка. похоже, такой оценщик 
не допускает ни малейшей возможности для 
себя самого оступиться. Гонения — такая 
штука, что нам самим о себе неизвестно, как 
поведем себя, устоим ли, сохраним ли веру 
в Господа, верность ему. самонадеянность 
скорее приведет к падению. да и как понять, 
балласт или нет, Господь судит. Кому больше 
дано, с того больше спросится. если мы кого 

Н о в о с т и

бывая в различНых собраНиях христиаН 
протестаНтского вероисповедаНия, я Неред-
ко слышал проповеди или просто рассказы 
о различНых гоНеНиях На церковь, На отдель-
Ных верующих. доводилось также слышать 
рассказы братьев старших поколеНий о том, 
как им приходилось героически переНосить 
НесказаННые тяготы преследоваНия церкви 
советской властью, включая лишеНия тюрем-
Ной жизНи осуждеННых за веру во христа. 
да и за последНюю пару лет НеодНократНо 
появлялась иНФормация о противоправНых 
действиях представителей власти или 
различНых сообществ, или частНых лиц, 
НаправлеННых против религиозНых 
общиН или отдельНых верующих.

ГоненИЯ объекТИВно ЯВЛЯЮТСЯ зЛом, но, ПЛоХо 
ИЛИ Хорошо ПрИ ЭТом СТрАДАЮщИм оТ ГоненИй 
ВерУЮщИм, общИнАм, церкВИ, зАВИСИТ оТ ТоГо, 
кАк ЭТИ ЛЮДИ, общИны И церкоВЬ реАГИрУЮТ, 

ПереноСЯТ ПроИСХоДЯщее

того, как эти люди, общины и церковь реа-
гируют, переносят происходящее. 

одно дело, когда кто-то не только смирен-
но принимает все трудности, тяготы и ли-
шения, происходящие по причине гонений 
(или иного чего), но и благодарит Господа 
за них; иное, когда кто-то, оставив надежду 
спасения, дрожит от страха или буйствует, 
ругается, осуждает других людей, ропщет 
на бога и, разуверившись, говорит: «Кто 
помрачил провидение?». одно, когда кто-то 
молится за гонителей своих и церкви, моля 
о спасении их душ; иное — когда призывают 
проклятие на их головы. Кто знает будущее 
своего гонителя? — бог только. а богу воз-
можно достучаться до самого глухого сердца 
самого лютого гонителя и переменить его, 

в балласт списали, так и самим не долго туда 
же — каким судом судим... не дай бог!

так вот и получается, что гонения — 
плохо, очень плохо, притом для всех. 
Гонителям — плохо, гонимым — плохо. по 
существу, все люди оказываются жертвами 
происков сатаны, только одни «не знают, 
что делают», а другие, будучи водимы 
святым духом, добровольно «соделываются 
жертвой» по образу спасителя. так есть уже 
две тысячи лет, и на перемены нет никакой 
надежды, разве что на скорейшее прише-
ствие Господа нашего Иисуса христа. так 
что лучше нам, радея о спасении, молиться 
о себе и братьях, чтобы устоять, когда по-
стигнет, да и о гонителях, чтобы сердца их 
переменил и спас Господь. 

Г о н и м а я  ц е р к о в ь
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за последНие годы все больше церквей про-
водят христиаНские лагеря. в чем цеННость 
этого служеНия? есть такая оргаНизация — 
христиаНские междуНародНые лагеря (хмл), 
служеНие страН сНг и балтии, которая объе-
диНяет служителей христиаНских лагерей. 
председатель совета хмл, высшего оргаНа 
управлеНия этой оргаНизации, владислав 
вовк рассказал об особеННостях этого  
служеНия.

ТекСТ Владислава Вовка 
фоТо из архива лагеря «Откровение»

ЧТо ТАкое ХмЛ?
в России эта организация действует с 

1993 г. хмЛ объединяет около 120 лагерей. 
представлены лагеря и снГ, и прибалтики 
и узбекистана. хмЛ действует во многих 
странах. Интересно, что хмЛ есть в Японии 
и президент хмЛ там баптист, в Голландии 
президент — баптист, и в бразилии, и в сШа. 
у нас президент александр харитонов, он из 
семьи потомственных баптистов, но сейчас 
ходит в пресвитерианскую церковь. то есть 
тенденция такая, что баптисты заинтересо-
ваны в служении лагерей больше других в 
процентном соотношении. 

ЛАГерЬ — ЭТо еСТеСТВенное  
СЛУЖенИе церкВИ

посмотрим на библейскую историю: мои-
сей вел народ по пустыне, они жили в палат-
ках, это был своеобразный лагерь. Иисус, ког-
да жил на земле, пребывал с учениками все 
время, это тоже лагерь. то есть лагерь — это 
временное сообщество, где можно проявить 
принципы ученичества на 100%. Когда мы 
говорим о лагере, то имеем в виду не только 
детский лагерь, как это часто понимается на 
постсоветском пространстве, но и лагерь для 
пенсионеров, для семейных пар, для спорт-
сменов, это целое лагерное служение, когда 
люди выезжают на природу и живут вместе, 
такое сообщество, когда скрыться некуда, 
люди видят друг друга, кто есть кто. 

цеЛИ
хмЛ не занимается лагерями, мы объеди-

няем лидеров христианских лагерей, то 
есть тех людей, которые уже занимаются 
лагерями в своих церквах. одна из задач — 
это пропаганда христианского служения, в 
частности в лагере. но создавалась хмЛ не 
как организация, которая начала создавать 
лагеря сама, а объединила изначально деся-
ток уже существующих лагерей, а потом к 
ней стали присоединяться другие. для чего? 
1) Чтобы объединить единомышленников. 2) 
Чтобы поделиться опытом. 3) для ободрения 
и обучения сотрудников. важно понять, что, 
если нет лагерей, нет и хмЛ. хмЛ — это не 
что-то над лагерями, это и есть лагеря, про-
сто эта организация помогает собраться вме-
сте, поделиться опытом, научиться новому. 

ДеЯТеЛЬноСТЬ
хмЛ собирает самое лучшее, издает песен-

ники, программы, методические пособия для 
координаторов, духовные программы вплоть 
до помощи женщинам после аборта. есть 
лагеря и для таких женщин. Лагеря могут 
быть разными. вся наша церковь 2 раза в 
год выезжает в лагерь на три дня и две ночи. 
обучение — один из основных видов дея-
тельности. Раз в году мы проводим зимнюю 
конференцию для директоров и координато-
ров, это и обучение, и ободрение, и прослав-
ление. Каждую весну проходит семинар для 
сотрудников лагерей, музыкальных сотруд-
ников, спортинструкторов, лидеров. Это по 
регионам — от Черного моря до тихого океа-
на. там моделируют лагерь: будущие лидеры 

живут сами, как дети, проходят обучение по 
модели лагеря. также существуют курсы под-
готовки преподавателей для хмЛ. обычно 
преподаватели хмЛ несут служение в церк-
ви, это люди посвященные. на семинарах 
хмЛ может преподавать пастор церкви или 
директор воскресной школы. наша стратегия 
в том, чтобы преподаватели были нашими 
соотечественниками. они вырастают из 
лагерей. на зимней конференции был только 
один преподаватель из-за рубежа, но он про-
сто друг, который стоял у истоков. если бы 
он не был таким посвященным, мы бы его 
не пригласили. на весенних семинарах уже 
только российские преподаватели. 

меЖконфеССИонАЛЬноСТЬ
хмЛ — межконфессиональная органи-

зация, которая служит всем христианским 
деноминациям. показательно, что на зимней 
конференции в питере 2 года назад пропо-
ведник был православным, прославление 
вели харизматы, а координаторы — бапти-
сты. хмЛ — это большая школа общения, 
когда люди учатся принимать друг друга и 
смотреть прежде всего на христа. на хмЛ 
это легко получается, потому что там собира-
ются посвященные люди, жертвенные, любя-
щие бога. К нам приезжают и православные, 
и католики, и адвентисты, и баптисты, и 
харизматы. 

кАрДИнАЛЬные ИзмененИЯ 
зА ГоДы СУщеСТВоВАнИЯ

Цели остаются те же, но есть качественный 
рост. одно из наших нововведений (такого 
нет в других странах) — это институт дирек-
торов. туда отбираются люди, посвященные 
и верные, которые служат в лагерях уже 10-15 
лет. Их обучение заключается не только в 
том, как работать с детьми, но и как подби-
рать персонал, плюс маркетинг, менеджмент. 
Форма обучения очно-заочная, один год 
обучения, три сессии. Этот институт аккре-
дитован семинарией евангельских христиан 
г. москвы. первый курс преподавали почти 
все западные специалисты, тоже «лагерни-
ки», только еще и специалисты в других об-
ластях: кто-то возглавляет компании, кто-то 
консультирует; на этой сессии уже будет 50 
на 50; а через год подавляющее большинство 
преподавателей будет из России. 

фИнАнСИроВАнИе
все семинары хмЛ платные, мы стремим-

ся к тому, чтобы они были самоокупаемыми. 
мы существуем за счет взносов и добро-
вольных пожертвований. у нас членство 
динамичное, оно продлевается каждый год, 
соответственно, меняется число членов, в 
среднем 120 лагерей. с прошлого года ре-
гионы перешли на самофинансирование. до 
этого офис (находится в санкт-петербурге) 
помогал и финансово, и направлял препо-
давателей. с прошлого года все регионы, 
кроме средней азии, где все проще из-за цен 
другого порядка, перешли на самофинанси-
рование. Это была шоковая ситуация. Резко 
упала посещаемость везде, но в этом году уже 
все подготовились, и ситуация выправилась. 

ПоТребноСТЬ В ХмЛ
такая организация нужна. она помогает 

церквам, миссиям, которые только готовятся 
проводить лагеря. Им нужен опыт, они гото-
вы приехать, позаимствовать все: начиная от 

распорядка дня и заканчивая песенниками. 
хмЛ очень нужна тем, кто проводит лагеря 
без поддержки церкви. например, есть лаге-
ря, которые проводит руководитель детского 
дома. есть лагеря, которые проводят для 
детей-инвалидов. одна девушка руководит 
приютом для коррекционных детей, там в 
основном подростки и молодежь, у которых 
не все в порядке с психикой, они никому не 
нужны. есть люди, которые несут служение 
бомжам, казалось бы, какой лагерь? но, 
видя горящие сердца служащих людей, об-
разуются служения-спутники. если человек 
посвященный, он настолько любит библию 
и Господа, что увлекает за собой. у нас был 
православный проповедник, он влюблен в 
слово божье, он говорит: «Я нигде не видел 
такого отклика на свои проповеди!» недавно 
он выпустил книгу, говорит, что уже хотел 
бросить, но настолько его вдохновила конфе-
ренция хмЛ, что он загорелся и довел все до 
конца. в жизни людей происходят чудеса. 

ПоДДерЖкА оТ церкВей
прежде всего, поддерживать надо не 

хмЛ, а тех людей, которые приезжают к нам, 
которые проводят лагеря. Это и будет самая 
большая поддержка. Часто в церквах просто 
боятся инициативы молодежи: «Как бы чего 
не вышло!» для церкви выгодно сотрудни-
чать с нами, так как мы готовим лидеров, 
которые потом несут служение в церкви. 

ноВые ЛАГерные ПроГрАммы
впервые предлагаем программу для маль-

чиков. прошел такой лагерь, на базе которого 
сделали курс «Кодовый знак». на весеннем се-
минаре будем представлять программы «отец 
и дочь» и «отец и сын», это служение, когда 
в лагерь приезжает отец со своим ребенком 
и реально может быть наставником для него. 
Это все привезенный опыт: кто-то сделал, у 
него получилось, приехал на хмЛ и расска-
зал, мы говорим: «Интересно. давай научим 
других» — и на следующий год делаем курс, 
где его назначаем преподавателем. было у нас 
радио в лагере, тут же отреагировали и зимой 
на хмЛ сделали курс «смИ в лагере» — это 
лагерные и газета, и радио, и телевидение. 
воплощение зависит от оборудования, на-
личествующего в лагере. все лучшее берется 
и распространяется. много сопутствующих 
курсов: как работать с трудными подрост-
ками, как работать с детьми-инвалидами, с 
детьми из детского дома... порой преподава-
тели не имеют отношения непосредственно к 
лагерному служению, но, например, препо-
даватели воскресных школ могут научить, 
как вести урок, как делать поделки и др. один 
профессор разработал курс по изучению 
библии для мальчиков, нам это нужно, он 
приезжает и преподает, хотя сам в лагере не 
служит. Различные виды музыкального слу-
жения: от барабанов до тихой музыки. 

ПоЖеЛАнИе церкВАм, 
коТорые зАнИмАЮТСЯ ЛАГерЯмИ

Церквам желаю, чтобы развивали лагер-
ное служение и всячески его поддерживали. 
на небесах мы будем в большом лагере. 
Это один из самых эффективных способов 
ученичества и евангелизации. тем, кто за-
нимается лагерным служением, пожелаю не 
унывать, совершенствоваться, делать свой 
труд более успешным, чтобы были достойны 
высшей награды от Господа. да будет так!

ЛАГерЬ — ЭТо...
нужны ли христианские лагеря? 
Кто их организует? могут ли 
поехать в лагерь пенсионеры?

Н а с т а в н и ч е с т в о
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конфеССИонАЛЬнАЯ 
моДА
ТекСТ Зои Бардиной 
фоТо из архива Павла Бегичева

СВЯщенноСЛУЖИТеЛЬ 
ВеТХоГо зАВеТА

Когда мы представляем себе священ-
нослужителя, перед нами возникает образ 
человека, предназначенного для определен-
ной миссии в жизнедеятельности церкви. 
Этот образ нередко помогает создать одежда 
священника. 

в ветхом Завете в описании облачения 
священника много внимания уделяется ду-
ховному значению каждой детали одежды  
в зависимости от действий служителя. 

Иисус христос в двенадцать лет впервые 
попадает в храм. он наблюдает за каждым 
действием, которое происходит в храме. он 
видит священника в белых одеждах. должно 
произойти самое главное событие — прине-
сение в жертву пасхального агнца. пред-
ставили эту картину? для того, чтобы 
вообразить, как это было на самом деле, 
надо увидеть священника, надо увидеть те 
одежды. вы помните, что одежды тогда были 
не такие, как в наши дни? Чем отличался 
священник, его одеяние от одежды простого 
человека?

Говоря современным языком, можно ска-
зать, что это спецодежда или униформа. а для 
чего она нужна? армия без единой формы 
уже не армия. Это толпа. в нашей жизни мы 
видим спецодежду в разных сферах жизни: 
медицинские работники, летчики, стюардес-
сы, проводники в поездах... За спецодеждой 
скрывается личность. если мы видим чело-
века в белом халате и знаем, что это врач, его 
белый халат подчеркивает не его «я», а специ-
альность, то есть то, что он делает. 

есть мнение, что одежды священника 
выражают идею служения глубже всего, 
потому что мы служим великому богу (мы 
со своим «я», со своей плотью служить богу 
не можем), и само облачение в одежды или 
смена одежд священниками является частью 
служения богу. у первосвященника было 8 
одежд, это на 5 одежд больше, чем у священ-
ника. в святое святых в храме, где присут-
ствовал сам бог, раз в год мог прийти только 
первосвященник, и потому ему нужно было 
защитить свою плоть от присутствия бога, 
спрятать ее под одеждами. 

ПАСТорСкАЯ оДеЖДА
наверное, такого понятия в нашей жизни 

нет. ведь в евангельской церкви все просто. 
К служителю можно подойти, поговорить, 
пожать руку, нет такого многозначительного 
облачения, к которому раньше люди при-
касались, как к святыне, да и то с великого 
позволения. такая доступность общения, по 
свидетельству многих, сближает людей с цер-
ковью, с ее служителями. в особые одеяния 
облачаются во время крещения, что передает 
значимость торжества. 

И все же есть разные мнения о том, в какой 
одежде должен быть служитель за кафедрой, 
вообще в церкви (если есть отличия), дома и 
в другой обстановке. 

есть ли в пасторской одежде какие-то 
важные детали и что они означают?

Надо ли стремиться к тому, чтобы люди, 
глядя на верующего, понимали, что свя-
щеннослужитель из евангельской церкви? 
а может, у священника-баптиста есть свои 
знаковые вещи в одежде?

На эти вопросы мы попросили ответить 
некоторых наших братьев-служителей:

рУСЛАн нАДЮк, ПАСТор церкВИ еХб 
«СЛоВо ДЛЯ ДУшИ», Г. моСкВА:
 — брюс уилкинсон как-то сказал, что «пра-
вильная» одежда это такая, которая чуть 
лучше той, в которую одеты прихожане. в 
общем-то, сложилось так, что костюм — уни-
версальная одежда служителя. но костюм 

— это и универсальная одежда «белых 
воротничков»: бизнесменов и служащих. Я 
убежден, что главное отличие, конечно же, 
в сердце человека. Как сказал христос, «..от 
избытка сердца говорят уста», то есть вну-
треннее проявляется во внешнем. внешний 
атрибут служителя — это одежда, которая 
должна иметь незначительные, но понятные 
«признаки» священнослужителя. например, 
костюм и «белый воротничок» священнослу-
жителя, по-моему, оптимальное сочетание. в 
особенности, если пастор совершает публич-
ное служение среди неверующих. 

ЮрГИС кАЛВАйТИС, ПАСТор церкВИ 
еХб «ВоСкреСенИе», Г. моСкВА:

— аналогию вижу в одежде христа, соот-
ветственно норме приличия того времени и 
места. от одежды толпы, видимо, его одежда 
принципиально не отличалась. 

СерГей бАбИЧ, референТ ПАСТорСкоГо 
оТДеЛА рС еХб, ПАСТор:

— Форма одежды должна зависеть от сле-
дующих факторов:

1) от убеждений пастора. поскольку это 
его личный выбор, и все зависит от его мен-
талитета, характера, религиозного и духов-
ного воспитания. 

2) от местонахождения и этнической 
принадлежности. в условиях мусульманской 
культуры приемлемо одеваться в удобную 
форму для мусульманского мира, но не в 
одежду, в которой проводят службы имамы 
в мечетях и которая имеет свой религиозный 
контекст. Я использую в большом деловом го-
роде, в москве, более строгий стиль одежды 
(костюм), а летом свободен от него, просто в 
нарядной рубашке, классических брюках. не 
понимаю проповедников, которые пропо-
ведуют в одежде спортивного покроя. Это не 
законнический подход, я свободен от этого, 
но это прилично контексту той культуры, в 
которой я расту и принадлежу. 

3) мой выбор может зависеть еще от воз-
растного состава церкви. например, моло-
дежь одевается иначе, и мне не нужно, если 

я хочу быть принятым, сильно выделяться 
перед ними и подчеркивать свой сан особым 
стилем одежды. 

в новом Завете нет четкого установления, в 
какой одежде должен предстать перед людьми 
пастор, но она не должна отвлекать внима-
ние слушающих, поэтому для меня остается 
приоритетным свободный выбор. дома и на 
улице, вне церкви, я одеваюсь в удобную для 
меня одежду, но не вызывающую и не соблаз-
няющую других, потому что прислушиваюсь 
к наставлениям от Господа и жены. 

ПАВеЛ беГИЧеВ, ПроПоВеДнИк, Г. моСкВА: 
— кафедра. думаю, что проповедник за 

кафедрой должен быть одет по-особенному, 
как священник. много раз замечал, что люди 
подсознательно реагируют на «спецодежду» 
положительно и начинают слушать внима-
тельнее. 

служитель-баптист. Разумеется, у 
проповедника-баптиста одежда должна от-
личаться от одеяния православного священ-
ника. но все же какой-то элемент костюма, 
указывающий на посвященность служению, 
должен иметь место. было бы неплохо, если 
бы верующие дизайнеры-модельеры разрабо-
тали концепцию такой «спецодежды». 

дома, на досуге. Что касается повседнев-
ной жизни служителя, то, по моему скромно-
му мнению, его одежда не должна отличаться 
от одежды других людей. Конечно же, одежда 
должна быть приличной и аккуратной. не 
думаю, что в специальной «священниче-
ской» одежде нужно ходить всегда и везде. в 
повседневной жизни незачем подчеркивать 
свой статус, все же мы исповедуем принцип 
всеобщего священства, и «униформа» не 
говорит о «спецстатусе» проповедника в бо-
жьих глазах, но лишь свидетельствует о том, 
что за кафедрой стоит человек, специально 
избранный богом и церковью на служение 
проповедника и учителя. а в обычной жизни 
он такой же христианин, как и остальные 
члены церкви. 

пасторская рубашка. Что касается меня 
лично, то за неимением четкой баптистской 

традиции, регламентирующей особенности 
покроя проповеднических одежд, я предпо-
читаю надевать перед выходом за кафедру 
так называемую «пасторскую рубашку» 
с белой вставкой на стоячем воротничке. 
Это международный стандарт «священ-
нического облачения». по такой рубашке 
люди узнают священников-католиков или 
пасторов-лютеран и других протестантов. 
некоторые православные священники тоже 
надевают такие рубашки. поэтому тут нет 
подражания какой-либо одной конфессио-
нальной моде, но такой костюм, можно ска-
зать, конфессионально нейтрален. с другой 
стороны, он подчеркивает, что за кафедрой 
я выступаю не как человек «с улицы», а как 
уполномоченный богом и церковью служи-
тель. впрочем, если я знаю, что в церкви, 
в которой мне предстоит проповедовать, 
общественное мнение осуждает такую 
одежду, то я надеваю обычный строгий 
костюм с обычным галстуком. в повсед-
невной жизни я люблю, чтобы одежда была 
удобной, ведь я человек немалых габаритов. 
поэтому ношу вещи, в которых чувствую 
себя свободно. 

хочется добавить, что уполномоченный 
богом и церковью служитель всегда оста-
ется служителем: в церкви ли он или вне. 
внешнее зависит от внутреннего, и все же 
встречают сначала по одежке, а уж прово-
жают... приглашаем к разговору на тему 
«одежда и содержание». пишите по адресу: 
gazetaprotestant@gmail. com

кеНтербери (англия). англий-
ские священники подвергают себя 
опасности, появляясь в одежде 
священника в общественном месте. 
по мнению представителей неза-
висимой организации «National 
Churchwatch», которая консультиру-
ет духовенство по вопросам личной 
безопасности, именно воротничок 
католического священника или про-
тестантского пастора часто прово-
цирует преступников на нападение. 
Cегодня в россии данный предмет 
часто называют «колораткой» (от 
англ. collar — воротник) или «ре-
верендой» (от лат. англ. reverend — 
преподобный). 

«мы не хотим сеять паники, но все 
же советуем лицам духовного звания 
не подвергать себя опасности. Лучше 
не надевать воротничок священника, 
если вас не сопровождает человек, 
готовый помочь в экстренной ситуа-
ции», — сказал ник толсон, коорди-
натор «National Churchwatch». 

с 1996 года по настоящее время на 
территории англии и уэльса было 
убито 5 священников. Исследования, 
проведенные в 2001 году, показали, 
что духовные лица подвергаются 
нападениям чаще, чем представи-
тели любой другой профессии. по 
результатам исследования, более 12% 
духовенства испытали на себе физи-
ческое насилие, а 70% священников 
и пасторов подвергались морально-
психологическому насилию: перено-
сили словесные оскорбления, выслу-
шивали крик, ругань и др. 

тем не менее, давид хоулдинг, свя-
щенник собора св. павла в Лондоне, 
заявил, что он, напротив, чувствует 
себя в безопасности именно тогда, 
когда носит колоратку. «она все еще 
внушает людям уважение», — цити-
рует слова священника газета Daily 
Telegraph. «Как правило, я ношу ее 
каждый день. Это моя форма. если ее 
нет на мне, я теряю чувство единства 
с общиной и церковью, не чувствую 
себя свидетелем истины». 

Sedmitza.Ru

В АнГЛИИ ПАСТорАм 
рекоменДоВАно 
В цеЛЯХ безоПАС-
ноСТИ не ноСИТЬ 
ВороТнИЧкА-
реВеренДы

как выглядит костюм, «коНФессиоНальНо 
НейтральНый»? в чем заключается работа 
еваНгельских дизайНеров-модельеров?

Ц е р к о в ь  и  о б щ е с т в о
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ТекСТ Марии Баландиной 
фоТо Елены Столяровой

пятая генеральная конференция  
российского евангельского альянса (реа) 
прошла в москве в конце февраля. в ней 
принимали участие более 50 представите-
лей российских протестантских союзов, 
церквей, миссий

тема конференции звучала в вопросе 
апостола павла: «Господи, что повелишь мне 
делать?» открыл конференцию председатель 
Реа владимир Рягузов. он поблагодарил со-
бравшихся за развитие совместного служения 
на протяжении последних пяти лет. Замести-
тель председателя альянса александр Федич-
кин в своем докладе говорил о современном 
положении евангельских церквей России и о 
прошедших мероприятиях альянса, включая 
проведение недели молитвы, для которой 
альянсом ежегодно издаются специальные 
молитвенные тетради. Реа — скромный 
слуга евангельским церквам и инструмент 
информационного обмена современного про-
тестантского движения России и всемирного 
евангельского христианства. 

от Российского союза ехб выступил его 
председатель Юрий сипко. он подчеркнул, 
что тема конференции заставляет заду-
маться участников о том, ради чего суще-
ствует альянс. Юрий сипко отметил, что в 
жизненной суете церкви иногда начинают 
стремиться и созидать что-то человеческое, 
не узнав воли божьей, а по примеру апостола 
павла нам надо постоянно желать быть по-
слушными богу. Юрий сипко призвал «жить 
достойно евангелия».

пастор немецких баптистов ульрих мат-
терне, уполномоченный немецкого евангель-
ского альянса по восточной европе, передал 
приветствие Реа от европейского и немец-
кого альянсов. далее ульрих маттерне оха-
рактеризовал современное состояние европы 
и роль церкви в изменяющемся мире. он 
призвал верующих твердо стоять на защите 
евангельских ценностей, не доказывать свою 
правоту в каких-то вопросах, а нести истину 
евангелия в этот мир. 

в своем обращении председатель союза 
христиан-военнослужащих олег аскаленок 
сказал, что многие верующие не желают 
служить в армии, но армия, как и общество, 
нуждается в оздоровлении а без «духовной 
соли» не обойтись. «Идите в армию и будьте 
солью от Господа», — призвал о. аскаленок. 

об опыте служения заключенным расска-
зал руководитель тюремного служения хРЦ 
«протестант» алексей найдион. он обри-
совал проблемы разобщенности христиан 
в этом служении, отметил факты противо-
стояния миссионеров различных конфес-
сий в одних и тех же тюрьмах и предложил 
руководителям протестантских союзов 
найти способ проповедовать евангелие, не 
вовлекая новообращенных в межконфессио-
нальную полемику. 

ТекСТ Зои Бардиной 
фоТо Михаила Вострикова

второй международный христианский 
театральный фестиваль «мистерия» со-
стоялся в москве с 18 по 24 февраля при 
поддержке правительства москвы, союза 
театральных деятелей рФ и союза христи-
анских театральных деятелей. уникальный 
фестиваль показал необходимость нашего 
христианского театра как современного 
творческого инструмента благовестия 
этому миру. ведь мир искусства без бога 
— глашатай безнравственности, падения 
души человека.

Фестиваль проходил в библейском центре 
«слово жизни». 21 театральный коллектив 
(«прикосновение», «сонях», «е.с.Л.И...», 
«Левитикон», «свеча», «Чудо», «NotaBene», 
«со-творение», «монпансье», «Зайгезунт» и 
др.) из России, украины, молдовы предста-
вил свои работы в различных жанрах — от 
литературного, драматического до пантоми-
мы и шоу. участвовали как молодые коллек-
тивы, так и имеющие профессиональный 
опыт, например, профессиональный украин-
ский театр «сонях» из баптистских церк-
вей г. Ровно. в рамках фестиваля прошла 
выставка христианских художников. также 
зрители могли услышать и увидеть скрипача-
виртуоза мирового уровня сергея попова, 
чей концерт «Эхо Иерусалима» был посвя-
щен Израилю, ведь в этом году исполняется 
60 лет восстановления этого государства.

Фестиваль, как и театр в целом, межкон-
фессионален. Главная цель — возрождение 
церковного театра. ведущие режиссеры 
христианских театров давали мастер-классы, 
делились опытом своей работы. За «круглым 
столом» руководители театров рассуждали 

о задачах христианского театра, о возмож-
ностях его развития, о том, чтобы наши 
служители церквей видели в христианском 
театре мощного помощника в деле благове-
стия. директор фестиваля, режиссер театра 
«Левитикон» савва старковский, так от-
метил цели и перспективы фестиваля: «театр 
— это такое взаимодействие, где участвуют 
все. есть две цели: найти и увлечь людей в 
церкви, чтобы они могли заняться творче-
ством, а также показать настоящее искусство. 
девиз фестиваля и театра: «возможно, ты 
прирожденный певец, актер, но ты этого 
не знаешь!» второй фестиваль лучше, чем 
первый. театры буквально зажглись, вдохно-
вились. после первого фестиваля появилось 
много театров. Я могу смело сказать: это воз-
рождение церковного театра».

Фестиваль никого не оставил без вни-
мания. Каждый коллектив получил свою 
заслуженную номинацию — от «Лучшее 
воплощение украинской драмы» до «Лучшее 
воплощение христианской классики». Конеч-
но, тот, кто пришел на фестиваль, приобрел 
много ценного и полезного. Как отметила 
наталия Лупаштян, режиссер из пскова 
(церковь ехб): «такие фестивали однозначно 
нужны. нужно увидеть друг друга, чтобы не 
казалось, что ты в своем служении одинок... 
Здесь встречаются люди с одинаковыми 
проблемами в творчестве. для меня было 
большой поддержкой, ободрением, что я уви-
дела таких же людей, которые занимаются 
театром. театр должен быть открытием. если 
человек после спектакля ничего для себя 
не открыл, то спектакль прошел напрасно. 
поэтому фестиваль не прошел для меня зря».

много можно говорить что такое хри-
стианский театр, для кого он в первую 
очередь — для церкви или для искусства... 
но это отдельный разговор, который мы про-
должим в следующем номере.

также на конференции выступили пред-
ставители лютеранской церкви, церквей 
адвентистов седьмого дня, мессианских 
еврейских общин. 

в итоговом документе были выделены 
основные моменты действия Реа, один из 
которых — укрепление межконфессиональ-
ного взаимодействия по принципу: «вся 
церковь несет евангелие всему миру». мате-
риалы конференции будут опубликованы в 
альманахе. 

еВАнГеЛЬСкИй АЛЬЯнС — ПроцеСС СозИДАнИЯ
председатель Рс ехб Юрий Кириллович 

сипко говорит о значении и развитии Рос-
сийского евангельского альянса: 

— Ведет ли данная конференция альянса 
к единству протестантского братства? 

— думаю, что это очередной шаг. в своем 
выступлении от мессианских еврейских 
общин семен дорохов справедливо высказал 
упрек в том, что часто мы очень легко вы-
носим оскорбительный вердикт в отношении 
инославных, не таких, как мы. Это грех перед 
богом. мы позволили этот грех возвести в 
ранг достоинства. Эта боль за униженного и 
обиженного, которая звучит в моем сердце...

— Российский евангельский альянс мо-
жет помочь устранить эту боль?

— для себя я это воспринимаю как сигнал 
от Господа. если бы мы, служители баптист-
ского братства, прежде всего, стали действи-
тельно созидать храм божий в сердце каждого 
христианина, храм божий в церкви, то вы-
полнили бы главную задачу церкви и пастора, 
потому что бог нам поручает созидать святых. 
а святой — это образ и подобие божие. 

— Вопрос конференции «Что повелишь 
мне делать?» актуален?

— Я считаю, что нам все время надо его 
задавать. просто вопрос: «Что мне делать?» 
— легко решаем. а когда звучит: «Что пове-
лишь мне делать?» — упор делается на власть 
Господа. апостол павел говорит: «Я забываю 
заднее, я умираю, распинаю свое тело». За-
чем? Чтобы все время обращаться к богу, к 
его вопросу: «Что ты мне повелишь делать?». 
мы говорим, что я бы хотел этого, мне удоб-
но вот так. но «что ты повелишь мне делать 
каждый миг моей жизни?» 

— Пожелание Российскому евангельскому 
альянсу?

— справедливо заметил александр 
Федичкин, что сегодняшняя конференция 
в отличие от прошлогодней, меньшей по 
численности, свидетельствует о том, что 
процесс рассматривания, что такое Реа, за-
канчивается и начинается процесс созидания. 
Я позитивно настроен,  что пришедшие на 
это собрание люди испытывают, несут в себе 
большую ответственность за то правильное 
позиционирование христианства, которое во-
преки этому секулярному обществу сохраня-
ет верность Господу и любовь друг ко другу. 

конференцИЯ еВАнГеЛЬСкоГо АЛЬЯнСА

ТеАТрАЛЬнАЯ «мИСТерИЯ» В моСкВе

Центр «Всe о Христе»Книга-почтой 

«Хвалить душа 
Иисуса не устанет»
Дмитрий Лубковский
Мягкая обложка, 
128 стр. 

Поэзия стала для 
автора своеобразным 
способом общения 
с Богом.

«Исповедь сердца»
Лидия Жидкова
Твердый переплет, 
512 стр.

В стихах Лидии 
Львовны Жидковой — 
ее собственная жизнь 
и знаменательные 
вехи евангельского 
братства.

«Я — стихи-я»
Наталья Воронина
Мягкая обложка, 
128 стр.

В стихах Натальи 
Ворониной чувствуется 
трепет души, жажду-
щей гармонии, счастья.

БИБЛИИ • КНИГИ • АУДИО • ВИДЕО
Ищем партнеров для сотрудничества. Откроем  книжный стол в  вашей церкви
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